
30 лет назад война началась именно в 30 лет назад война началась именно в 
Дубоссарах. Бои вокруг города продолжа-Дубоссарах. Бои вокруг города продолжа-
лись три месяца, после чего последовала лись три месяца, после чего последовала 
Бендерская трагедия. Бендерская трагедия. 

План нападения на Бендеры, счита-План нападения на Бендеры, счита-
ют участники боевых действий начала ют участники боевых действий начала 
90-х годов, был «апробирован» именно 90-х годов, был «апробирован» именно 
в Дубоссарах. Сами же события начала в Дубоссарах. Сами же события начала 
марта в народе называют «черным марта в народе называют «черным 
мэрцишором».мэрцишором».

«Это были целенаправленные попытки «Это были целенаправленные попытки 
молдо-румынских националистов любым молдо-румынских националистов любым 
путем покорить Дубоссары. И, разорвав путем покорить Дубоссары. И, разорвав 
на части, уничтожить нашу молодую ре-на части, уничтожить нашу молодую ре-
спублику. Каждый день наш родной город спублику. Каждый день наш родной город 
находился под обстрелом, став незажива-находился под обстрелом, став незажива-
ющей раной Приднестровья»ющей раной Приднестровья», – отметил , – отметил 
глава госадминистрации г. Дубоссары и глава госадминистрации г. Дубоссары и 
Дубоссарского района Руслан Чабан.  Дубоссарского района Руслан Чабан.  

2 марта к Мемориальному комплексу 2 марта к Мемориальному комплексу 
Воинской славы в Дубоссарах пришли те, Воинской славы в Дубоссарах пришли те, 
кто встал на защиту города и республики кто встал на защиту города и республики 
30 лет назад, их родные и близкие. В 30 лет назад, их родные и близкие. В 
своём выступлении Президент Вадим своём выступлении Президент Вадим 
Красносельский вспомнил о событиях, Красносельский вспомнил о событиях, 
которые предшествовали марту 1992 которые предшествовали марту 1992 
года, о том, как молдавские национали-года, о том, как молдавские национали-
сты стремились установить контроль над сты стремились установить контроль над 
Дубоссарами, трижды пытаясь захватить Дубоссарами, трижды пытаясь захватить 
город. Глава государства особо отметил город. Глава государства особо отметил 
героизм защитников Приднестровья – героизм защитников Приднестровья – 
гвардейцев, казаков и просто мирных гвардейцев, казаков и просто мирных 
жителей.жителей.

«Это была просто месть людям, месть «Это была просто месть людям, месть 
Приднестровью за желание жить само-Приднестровью за желание жить само-
стоятельно, желание говорить на тех стоятельно, желание говорить на тех 
языках, на которых они считают нужным, языках, на которых они считают нужным, 
в том числе, и на молдавском языке. в том числе, и на молдавском языке. 
Ничего общего с борьбой за целостность Ничего общего с борьбой за целостность 
государства не было. И оправдаться не государства не было. И оправдаться не 
получится. Покаяться – да, никогда не получится. Покаяться – да, никогда не 
поздно покаяться. К сожалению, время поздно покаяться. К сожалению, время 

не сблизило нас. Это подтверждается не сблизило нас. Это подтверждается 
сегодняшними заявлениями, объявле-сегодняшними заявлениями, объявле-
нием «года комбатанта и волонтера в нием «года комбатанта и волонтера в 
Молдове»Молдове», – заявил Президент ПМР.  , – заявил Президент ПМР.  

После возложения цветов к могилам После возложения цветов к могилам 
павших на Мемориале Воинской славы павших на Мемориале Воинской славы 
официальные лица, защитники При-официальные лица, защитники При-
днестровья и жители города возложили днестровья и жители города возложили 
цветы к памятной плите на одном из цветы к памятной плите на одном из 
домов города. Именно здесь, считают домов города. Именно здесь, считают 
в Дубоссарах, и началась война на в Дубоссарах, и началась война на 
Днестре. Вечером 1 марта 1992 года в Днестре. Вечером 1 марта 1992 года в 
отделение милиции города поступил отделение милиции города поступил 
звонок с сообщением, что в одном из звонок с сообщением, что в одном из 
общежитий началась драка. На вызов общежитий началась драка. На вызов 
поехал начальник милиции майор Игорь поехал начальник милиции майор Игорь 
Сипченко вместе с другими сотрудниками Сипченко вместе с другими сотрудниками 
милиции. Патрульная машина попала в милиции. Патрульная машина попала в 
засаду и была обстреляна из автоматов, засаду и была обстреляна из автоматов, 
Игорь Сипченко был смертельно ранен.Игорь Сипченко был смертельно ранен.

«Основная масса людей, которая не «Основная масса людей, которая не 
совсем была посвящена в то, что про-совсем была посвящена в то, что про-
исходит, до конца не верила, что может исходит, до конца не верила, что может 
быть настоящая война. Конфликты, не-быть настоящая война. Конфликты, не-
довольства какие-то, инциденты – это довольства какие-то, инциденты – это 
возможно, но не полноценные боевые возможно, но не полноценные боевые 
действия. Именно второе марта стало действия. Именно второе марта стало 
таким рубежом, когда люди поняли – это таким рубежом, когда люди поняли – это 

действительно война»действительно война», , 
– вспоминает непосред-– вспоминает непосред-
ственный участник тех ственный участник тех 
событий Александр По-событий Александр По-
рожан, в 1992 – замести-рожан, в 1992 – замести-
тель председателя Ду-тель председателя Ду-
боссарского исполкома. боссарского исполкома. 

Напавшие на патруль-Напавшие на патруль-
ную машину милиции ную машину милиции 
скрылись в городском скрылись в городском 
отделе молдавской по-отделе молдавской по-
лиции. В ночь на 2 марта лиции. В ночь на 2 марта 
1992 года здание окру-1992 года здание окру-
жили гвардейцы, казаки жили гвардейцы, казаки 
и жители города. Тогда и жители города. Тогда 
же, во время перегово-же, во время перегово-
ров, погиб 18-летний ров, погиб 18-летний 
казак Михаил Зубков. В казак Михаил Зубков. В 
итоге полицейских вы-итоге полицейских вы-
дворили из города. Но дворили из города. Но 

тех, кто стрелял в Сипченко и Зубкова, тех, кто стрелял в Сипченко и Зубкова, 
так и не нашли.так и не нашли.

«В городе была гнетущая обстановка, «В городе была гнетущая обстановка, 
постоянные обстрелы. И почти каждый постоянные обстрелы. И почти каждый 
день в Дубоссарах были похороны. По-день в Дубоссарах были похороны. По-
хоронные процессии шли от ДДЮТ. хоронные процессии шли от ДДЮТ. 
Проводить защитников города выходили Проводить защитников города выходили 
практически все дубоссарцы, хотя из-за практически все дубоссарцы, хотя из-за 
обстрелов было страшно. Через несколь-обстрелов было страшно. Через несколь-
ко дней уже укрепленная к тому времени ко дней уже укрепленная к тому времени 
Дубоссарская ГЭС, которая находилась Дубоссарская ГЭС, которая находилась 
под защитой гвардейцев, максимально под защитой гвардейцев, максимально 
сбросила воду, чтобы треснул лед, ко-сбросила воду, чтобы треснул лед, ко-
торый тогда еще стоял на Днестре и по торый тогда еще стоял на Днестре и по 
которому пробирались ОПОНовцы. На которому пробирались ОПОНовцы. На 
некоторое время это сдержало насту-некоторое время это сдержало насту-
пление с правого берега»пление с правого берега», – вспоминает , – вспоминает 
депутат Верховного Совета по избира-депутат Верховного Совета по избира-
тельному округу №11 «Центральный» тельному округу №11 «Центральный» 
Борис Герман. Борис Герман. 

В марте 1992 года в Дубоссарах были В марте 1992 года в Дубоссарах были 
убиты 50 человек, почти такое же коли-убиты 50 человек, почти такое же коли-
чество до сих пор числятся пропавшими чество до сих пор числятся пропавшими 
без вести. Всего за время развязанного без вести. Всего за время развязанного 
Молдовой вооруженного конфликта в Молдовой вооруженного конфликта в 
Дубоссарском районе погибли 170 за-Дубоссарском районе погибли 170 за-
щитников Приднестровья.щитников Приднестровья.
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На столичном Мемориале Славы к вечно-
му огню и могилам, где похоронены герои, 
возложили цветы Президент ПМР Вадим 
Красносельский, спикер парламента Алек-
сандр Коршунов, депутат Верховного Совета 
Игорь Буга, представители общественности, 
ополченцы, родные и близкие погибших за-
щитников Приднестровья.

«Совершенно понятно, чем была вызвана 
необходимость создания Народного опол-
чения Приднестровья. Цель одна – защита 
нашего населения. Когда националисты 
Молдовы начали боевые действия против 
приднестровского народа, тогда, конечно, 
народ встал сам себя защищать. Этому 
подтверждение – создание Народного опол-
чения, которое, наверное, ощутило самую 
большую нагрузку по защите Приднестро-
вья», – подчеркнул Президент ПМР Вадим 
Красносельский. 

Президент ПМР поблагодарил ополченцев, 
гвардейцев, сотрудников правоохранитель-
ных органов, миротворцев и всех придне-
стровцев, отстоявших и сохраняющих мир 
на приднестровской земле.

«Ополченцы уходили на войну с рабочих 
мест после краткой подготовки, а иногда и 
без нее, шли в бой. Личный состав ополчения 
всегда проявлял храбрость, мужество и ор-

ганизованность, что позволило защитникам 
удерживать стратегически важные позиции. 
Защитникам республики, ополченцам недо-
ставало вооружения, техники и боеприпасов. 
Этот недостаток они компенсировали своей 
стойкостью, героизмом, самопожертвованием 
и военной хитростью», – отметил в привет-
ственном адресе Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов. 

Спикер парламента подчеркнул, что На-
родное ополчение всегда будет символом 
единства приднестровцев перед лицом ис-
пытаний, примером любви к родному краю, 
силы духа, мужества, героизма и самопо-
жертвования.

«На сегодняшний день перед ветеранами и 
ополченцами стоит задача – беречь людей, 
помогать республике и патриотическому 
воспитанию молодежи. Роль ополчения 
нельзя переоценить. В самые трудные годы 
ополченцы всегда были на передовой. Это 
и Минин, и Пожарский поляков гнали с по-
мощью ополчения, это и наш 1992 год, это 
и Отечественная война и много примеров. 
Ополчение – это народ, а народ победить 
невозможно», – добавил депутат Верховного 
Совета ПМР Игорь Буга.

На столичном предприятии «Тиротекс» то-
же вспоминали ополченцев, которые погибли 
30 лет назад, защищая нашу республику. В 
1992 году Валерий Васькин, как и тысячи 
приднестровцев, вступил в ряды ополченцев. 

Тогда он работал инженером-электронщиком 
на «Тиротексе», был депутатом Тирасполь-
ского горсовета. Вспоминая события 30-лет-
ней давности, подчеркивает, что поначалу 
даже оружия на всех не хватало.

«Мы с цепями, с палками, с ломами ста-
новились на пути националистов, которые 
пытались захватить Приднестровье и на-
вязать нам их строй, ненависть ко всему 
русскому, ненависть между нациями. Огром-
ную роль в создании Народного ополчения 
сыграл ОСТК (Объединенный Совет трудовых 
коллективов). На всех предприятиях про-
ходили собрания. Люди рвались в бой. На 
базе предприятия была создана первая рота 
Народного ополчения 104-го мотострелко-
вого батальона», – рассказал ополченец, 
помощник депутата Верховного Совета ПМР 
А.В. Межинского Валерий Васькин. 

В марте 1992-го, с самого начала воору-
женной агрессии Молдовы против Придне-
стровья, на защиту республики встали люди 
самых разных профессий – рабочие фабрик 
и заводов, служащие, водители и педагоги. 
Более 200 текстильщиков, работающих на 
тираспольском хлопчатобумажном комби-
нате, вступили в ряды ополченцев. 12 из 
них не вернулись домой. В память о них на 
территории предприятия «Тиротекс» открыт 
мемориальный комплекс. К плитам, где вы-
сечены имена и фамилии погибших героев, 
возложили цветы работники предприятия.

«На предприятии создана первичная орга-
низация – Союз защитников Приднестровья, 
которая объединяет всех тех, кто защищал 
республику в 1992 году. Это казаки, ополчен-
цы, гвардейцы и представители ТСО. Создан 
и батальон Народного ополчения. Президент 
Вадим Красносельский, Верховный Совет, 
Правительство и руководство предприятия 
уделяют огромное внимание и оказывают 
помощь нашим двум организациям. Андрей 
Викторович Межинский, являясь и руководи-
телем предприятия, и депутатом Верховного 
Совета, всегда близок к нам, всегда готов 
выслушать каждого из нас и оказать вся-
ческую поддержку», – добавил ополченец, 
помощник депутата Верховного Совета ПМР 
А.В. Межинского Валерий Васькин. 

Батальоны Народного ополчения насчиты-
вали около 20 тысяч человек и действовали 
во всех городах и районах республики. В 
результате боев за независимость Придне-
стровья погибли 232 ополченца, больше 
200 – получили ранения. Сейчас Народное 
ополчение Приднестровья – резерв Воору-
женных сил ПМР.

ПЕРВЫМИ ПРИНЯЛИ УДАР

17 марта, в день образования 17 марта, в день образования 
Народного ополчения, защитников Народного ополчения, защитников 
из рядов ополченцев вспоминали из рядов ополченцев вспоминали 
в каждом городе Приднестровья.в каждом городе Приднестровья.

НАРОДНОМУ ОПОЛЧЕНИЮ ПРИДНЕСТРОВЬЯ – 30 ЛЕТ

Дорогие приднестровцы!
 
Прошло 30 лет с момента вторжения молдавских 

националистов и начала военной агрессии Молдо-
вы. Эти дни надолго останутся в памяти придне-
стровцев, они политы кровью наших отцов и дедов.

2 марта 1992 года руководством Молдовы была 
развязана война против Приднестровья. Дубоссар-
цы первыми приняли удар на себя, встав на пути 
воинствующих националистов. Отряды молдавской 
полиции особого назначения при поддержке во-
лонтеров и подразделений национальной армии 
три раза пытались захватить административные 
здания и ключевые объекты, но приднестровские 
гвардейцы, казаки, ополченцы и простые граждане 
сорвали план молдавских агрессоров, пытавшихся 
сломить молодую республику и силой подавить 
сопротивление дружного, отважного и многона-
ционального народа Приднестровской Молдавской 
Республики.

Эта война показала, что подавить волю народа 
силой оружия невозможно. Мы отстояли право 
свободно жить на своей земле и говорить на род-
ном языке. 

Вклад, который внесли российские миротворцы, 
поистине неоценим, благодаря им удалось остано-
вить братоубийственную войну, они и по сей день 
являются надежным гарантом мира и стабильности 
на обоих берегах Днестра. 

Мы гордимся и высоко ценим героизм и мужество 
защитников Приднестровья. Их самопожертвование 
служит примером для подрастающего поколения. 
Их подвиг будет вечно жить в наших сердцах.

 
Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики                А.В. Коршунов

30 ЛЕТ НАПАДЕНИЮ НА ПРИДНЕСТРОВЬЕ2 марта 1992 года стало пере-2 марта 1992 года стало пере-
ломным для города Дубоссары ломным для города Дубоссары 
и всей республики – началом и всей республики – началом 
широкомасштабной агрессии широкомасштабной агрессии 
молдавских националистов про-молдавских националистов про-
тив Приднестровья. тив Приднестровья. 



В их числе помощь молодым и инициатив-В их числе помощь молодым и инициатив-
ным людям, которые прислали свои проекты ным людям, которые прислали свои проекты 
для участия в конкурсе «100 идей для При-для участия в конкурсе «100 идей для При-
днестровья», подготовка поправок в дей-днестровья», подготовка поправок в дей-
ствующее законодательство и многое другое.ствующее законодательство и многое другое.

Конкурс «100 идей для Приднестровья» Конкурс «100 идей для Приднестровья» 
проходил под эгидой Министерства просве-проходил под эгидой Министерства просве-
щения. Свои идеи, которые можно воплотить щения. Свои идеи, которые можно воплотить 
в республике, чтобы развивать самые разные в республике, чтобы развивать самые разные 
сферы жизни, присылали со всех городов и сферы жизни, присылали со всех городов и 
районов. Члены Молодежного парламента районов. Члены Молодежного парламента 
выступили с инициативой. Они решили по-выступили с инициативой. Они решили по-
мочь в воплощении проектов, чтобы те не мочь в воплощении проектов, чтобы те не 
остались только на бумаге.остались только на бумаге.

«В разделе «Медицина», в разделе «Го-«В разделе «Медицина», в разделе «Го-
сударственные услуги» ребята прислали сударственные услуги» ребята прислали 
работы, которые являются самым настоящим работы, которые являются самым настоящим 
бизнес-проектом. Им мы будем рекомендо-бизнес-проектом. Им мы будем рекомендо-
вать обращаться в Торгово-промышленную вать обращаться в Торгово-промышленную 
палату, которая проводит курсы по созданию палату, которая проводит курсы по созданию 
бизнес-проектов, будем рекомендовать им бизнес-проектов, будем рекомендовать им 
участвовать в грантовых конкурсах и реа-участвовать в грантовых конкурсах и реа-
лизовывать свои идеи непосредственно как лизовывать свои идеи непосредственно как 
предприниматели»предприниматели», – рассказал председа-, – рассказал председа-
тель Комитета по законодательству и защите тель Комитета по законодательству и защите 
прав молодежи Молодежного парламента прав молодежи Молодежного парламента 
Андрей Чорба.Андрей Чорба.

Он отметил, что часть проектов, которые Он отметил, что часть проектов, которые 
представили ученики старших классов при-представили ученики старших классов при-
днестровских школ, именно они активнее днестровских школ, именно они активнее 
остальных участвовали в конкурсе «100 остальных участвовали в конкурсе «100 
идей для Приднестровья», дублируют то, идей для Приднестровья», дублируют то, 
что уже работает в нашей республике. К что уже работает в нашей республике. К 
примеру, один из конкурсантов разработал примеру, один из конкурсантов разработал 
туристический маршрут по святым местам в туристический маршрут по святым местам в 
Приднестровье, который действует в Агент-Приднестровье, который действует в Агент-
стве по туризму. Но даже в таких случаях стве по туризму. Но даже в таких случаях 
проект не отложат в сторону. Конкурсанту проект не отложат в сторону. Конкурсанту 
расскажут, кто еще работает в республике расскажут, кто еще работает в республике 
по обозначенной теме и кому в дальнейшем по обозначенной теме и кому в дальнейшем 

можно предлагать свои идеи.можно предлагать свои идеи.
Впрочем, есть среди представленных Впрочем, есть среди представленных 

проектов и настоящие новаторские работы. проектов и настоящие новаторские работы. 
Молодой человек из Днестровска, к примеру, Молодой человек из Днестровска, к примеру, 
представил свою идею в сфере электроэнер-представил свою идею в сфере электроэнер-
гетики. Скорее всего, здесь не обошлось без гетики. Скорее всего, здесь не обошлось без 
помощи взрослых, отмечают в Молодежном помощи взрослых, отмечают в Молодежном 
парламенте.парламенте.

«Работа достаточно интересная, в ней «Работа достаточно интересная, в ней 
есть, например, идея передачи данных о по-есть, например, идея передачи данных о по-
требленной энергии по сетям wi-fi. Эту идею требленной энергии по сетям wi-fi. Эту идею 
мы направим в Министерство экономического мы направим в Министерство экономического 
развития. Мы планируем представить им развития. Мы планируем представить им 
эту презентацию и уточнить, насколько это эту презентацию и уточнить, насколько это 
реально воплотить в жизнь. Если в Мини-реально воплотить в жизнь. Если в Мини-
стерстве посчитают, что проект может быть стерстве посчитают, что проект может быть 
реализован в наших условиях, то почему бы реализован в наших условиях, то почему бы 
и не взять эту идею на заметку и не начать и не взять эту идею на заметку и не начать 
ее разработку?»ее разработку?» – считает председатель  – считает председатель 
Комитета по законодательству и защите Комитета по законодательству и защите 
прав молодежи Молодежного парламента прав молодежи Молодежного парламента 
Андрей Чорба. Андрей Чорба. 

Подобная работа с проектами, которые Подобная работа с проектами, которые 
были представлены на конкурс «100 идей были представлены на конкурс «100 идей 
для Приднестровья», могут дать его участ-для Приднестровья», могут дать его участ-
никам толчок для получения дальнейшего никам толчок для получения дальнейшего 
образования и развития в выбранной сфере, образования и развития в выбранной сфере, 
считают молодые парламентарии.считают молодые парламентарии.

Среди других вопросов повестки пленарно-Среди других вопросов повестки пленарно-
го заседания – пополнение в самом Молодеж-го заседания – пополнение в самом Молодеж-
ном парламенте. В ближайшее время в ПГУ ном парламенте. В ближайшее время в ПГУ 
будет направлено письмо о конкурсном на-будет направлено письмо о конкурсном на-
боре на два вакантных места в Молодежный боре на два вакантных места в Молодежный 
парламент. Для рассмотрения кандидатов парламент. Для рассмотрения кандидатов 
будет создана специальная комиссия. Но будет создана специальная комиссия. Но 
уже сейчас председатель парламента точно уже сейчас председатель парламента точно 
знает, какая молодежь им нужна.знает, какая молодежь им нужна.

«Хотелось бы увидеть идейных, инициатив-«Хотелось бы увидеть идейных, инициатив-
ных, у кого есть какой-то опыт в реализации ных, у кого есть какой-то опыт в реализации 
проектов, идей. Нам нужны те, кто уже по-проектов, идей. Нам нужны те, кто уже по-
нимает, что необходимо молодежи, ведет нимает, что необходимо молодежи, ведет 
активную работу с молодым поколением, активную работу с молодым поколением, 
общается и понимает, какие у них проблемы общается и понимает, какие у них проблемы 
и как их можно решать»и как их можно решать», – рассказал Пред-, – рассказал Пред-
седатель Молодежного парламента Роман седатель Молодежного парламента Роман 
Ефодиев.Ефодиев.

РАБОТА МОЛОДЫХ ПАРЛАМЕНТАРИЕВ
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Эта тема стала основной на заседании Эта тема стала основной на заседании 
Комиссии по внешней политике и между-Комиссии по внешней политике и между-
народным связям Верховного Совета ПМР, народным связям Верховного Совета ПМР, 
на которое был приглашен министр ино-на которое был приглашен министр ино-
странных дел Виталий Игнатьев. странных дел Виталий Игнатьев. 

С главой МИД ПМР депутаты обсудили С главой МИД ПМР депутаты обсудили 
общую внешнеполитическую ситуацию общую внешнеполитическую ситуацию 
вокруг Приднестровья, а также возмож-вокруг Приднестровья, а также возмож-
ности республики реагировать на быстро ности республики реагировать на быстро 
меняющуюся обстановку.меняющуюся обстановку.

«Уделили большое внимание урегулиро-«Уделили большое внимание урегулиро-
ванию именно переговорного процесса: ванию именно переговорного процесса: 
каким он будет, как он будет продолжать-каким он будет, как он будет продолжать-
ся. И Верховный Совет, и МИД остались ся. И Верховный Совет, и МИД остались 
приверженцами того, чтобы это было приверженцами того, чтобы это было 
мирное политическое урегулирование с мирное политическое урегулирование с 
Молдовой и, конечно, за столом перего-Молдовой и, конечно, за столом перего-
воров. Верховный Совет обсудил, что нам воров. Верховный Совет обсудил, что нам 
необходимо продолжать переговорный необходимо продолжать переговорный 
процесс во всех форматах, в том числе в процесс во всех форматах, в том числе в 
форматах «5+2» и «1+1», для того чтобы форматах «5+2» и «1+1», для того чтобы 
решать вопросы, которые касаются при-решать вопросы, которые касаются при-
днестровцев»днестровцев», – подчеркнула вице-спикер , – подчеркнула вице-спикер 
парламента, председатель Комиссии по парламента, председатель Комиссии по 
внешней политике и международным свя-внешней политике и международным свя-
зям ВС ПМР Галина Антюфеева. зям ВС ПМР Галина Антюфеева. 

Переговоры необходимо продолжать, Переговоры необходимо продолжать, 
для того чтобы все вопросы, которые для того чтобы все вопросы, которые 
касаются защиты прав и свобод наших касаются защиты прав и свобод наших 
граждан, дальнейшей жизнедеятельности, граждан, дальнейшей жизнедеятельности, 
всех экономических процессов, экономи-всех экономических процессов, экономи-
ческого развития, гуманитарных проектов, ческого развития, гуманитарных проектов, 
решались на основании подписанных со-решались на основании подписанных со-
глашений, которые должны выполняться.  глашений, которые должны выполняться.  

«Я проинформировал коллег о ситуации «Я проинформировал коллег о ситуации 
в переговорах. К сожалению, динамика в переговорах. К сожалению, динамика 
очень низкая. Молдавская сторона отказы-очень низкая. Молдавская сторона отказы-
вается от диалога. Пока ни одна проблема, вается от диалога. Пока ни одна проблема, 
которая является актуальной частью на-которая является актуальной частью на-
шей рабочей повестки, не решена. Но мы в шей рабочей повестки, не решена. Но мы в 
любом случае находимся в контакте со все-любом случае находимся в контакте со все-
ми участниками переговорного процесса, ми участниками переговорного процесса, 
делаем все для того, чтобы шаг за шагом делаем все для того, чтобы шаг за шагом 
разрешать актуальные проблемы. Пока мы разрешать актуальные проблемы. Пока мы 
не видим с молдавской стороны готовности не видим с молдавской стороны готовности 
к серьезному диалогу, есть определенная, к серьезному диалогу, есть определенная, 
на наш взгляд, имитационная тактика»на наш взгляд, имитационная тактика», – , – 
отметил министр иностранных дел ПМР отметил министр иностранных дел ПМР 
Виталий Игнатьев. Виталий Игнатьев. 

Сохраняются нерешенными проблемы Сохраняются нерешенными проблемы 
свободного передвижения, возобновления свободного передвижения, возобновления 
работы ПРТС, политических уголовных работы ПРТС, политических уголовных 
дел, личной безопасности граждан, бло-дел, личной безопасности граждан, бло-
кадных действий со стороны РМ, задержки кадных действий со стороны РМ, задержки 
грузов приднестровских экономических грузов приднестровских экономических 
агентов, в том числе ГСМ, а также лекар-агентов, в том числе ГСМ, а также лекар-
ственных препаратов. В условиях закры-ственных препаратов. В условиях закры-
тых с Украиной границ их доставка через тых с Украиной границ их доставка через 
Молдову также может стать большой Молдову также может стать большой 
проблемой.проблемой.

«У нас были проблемы в начале 2020 «У нас были проблемы в начале 2020 
года, когда Молдова блокировала поставку года, когда Молдова блокировала поставку 
лекарств, которые не входят в их реестр. У лекарств, которые не входят в их реестр. У 
нас реестры не совпадают на 67%. Понят-нас реестры не совпадают на 67%. Понят-
но, что недопустимо оставлять население но, что недопустимо оставлять население 
Приднестровья без лекарственных препа-Приднестровья без лекарственных препа-

ратов, в том числе лекарств производства ратов, в том числе лекарств производства 
России, Белоруссии, Индии. И украинские России, Белоруссии, Индии. И украинские 
лекарства мы тоже закупаем. Поэтому лекарства мы тоже закупаем. Поэтому 
делаем все для того, чтобы не допустить делаем все для того, чтобы не допустить 
этой проблемы. Пока мы не наблюдаем этой проблемы. Пока мы не наблюдаем 
сложностей, но есть технические вопросы, сложностей, но есть технические вопросы, 
пока они решаются. Но в любом случае мы пока они решаются. Но в любом случае мы 
будем смотреть на ситуацию в динамике»будем смотреть на ситуацию в динамике», , 
– пояснил глава внешнеполитического – пояснил глава внешнеполитического 
ведомства ПМР. ведомства ПМР. 

Виталий Игнатьев отметил, что тема Виталий Игнатьев отметил, что тема 
бесперебойной поставки лекарств в При-бесперебойной поставки лекарств в При-
днестровье обсуждалась на встречах по-днестровье обсуждалась на встречах по-
литпредставителей Кишинева и Тирасполя литпредставителей Кишинева и Тирасполя 
28 февраля и 24 марта.28 февраля и 24 марта.

Говорили на заседании Комиссии по Говорили на заседании Комиссии по 
внешней политике и международным свя-внешней политике и международным свя-
зям и о ситуации с беженцами из Украины. зям и о ситуации с беженцами из Украины. 
В республику въехало больше 25 тысяч В республику въехало больше 25 тысяч 
человек, большая часть из них осталась. В человек, большая часть из них осталась. В 
Приднестровье им обеспечена поддержка Приднестровье им обеспечена поддержка 
на всех уровнях, отметила вице-спикер. Га-на всех уровнях, отметила вице-спикер. Га-
лине Антюфеевой принадлежит идея соз-лине Антюфеевой принадлежит идея соз-
дания волонтерского штаба «Мы рядом», дания волонтерского штаба «Мы рядом», 
который с 27 февраля активно помогает который с 27 февраля активно помогает 
украинским беженцам.украинским беженцам.

«Наш народ дружелюбно встречает «Наш народ дружелюбно встречает 
беженцев и оказывает всяческую помощь беженцев и оказывает всяческую помощь 
не только на государственном уровне. не только на государственном уровне. 
Работают все волонтерские команды, Работают все волонтерские команды, 
создан Оперштаб, которые занимаются создан Оперштаб, которые занимаются 
этим вопросом и оказывают всестороннюю этим вопросом и оказывают всестороннюю 
поддержку: и оформление документов, и поддержку: и оформление документов, и 
получение продуктов питания, денежных получение продуктов питания, денежных 
средств. Подключилось большое коли-средств. Подключилось большое коли-
чество организаций – это Союз русских чество организаций – это Союз русских 
общин, это и еврейские общины, это укра-общин, это и еврейские общины, это укра-
инские, молдавские общины, которые со-инские, молдавские общины, которые со-
обща действуют и создали Единый центр, обща действуют и создали Единый центр, 
где можно получить одежду, продукты. Без где можно получить одежду, продукты. Без 
всякой помощи наше государство помогает всякой помощи наше государство помогает 
беженцам размещаться в гостиницах и беженцам размещаться в гостиницах и 
санаториях, дети оформляются в школы санаториях, дети оформляются в школы 
и детские сады, оказывается помощь в и детские сады, оказывается помощь в 
трудоустройстве. Я думаю, что эта работа трудоустройстве. Я думаю, что эта работа 
будет продолжаться, и мы делаем все, для будет продолжаться, и мы делаем все, для 
того чтобы они здесь себя чувствовали, того чтобы они здесь себя чувствовали, 
как дома»как дома», – сказала заместитель Пред-, – сказала заместитель Пред-
седателя Верховного Совета ПМР Галина седателя Верховного Совета ПМР Галина 
Антюфеева. Антюфеева. 

Парламентарии обсудили на заседании Парламентарии обсудили на заседании 
Комиссии по внешней политике и взаимо-Комиссии по внешней политике и взаимо-
действие с международными организа-действие с международными организа-
циями, в частности получили ясную по-циями, в частности получили ясную по-
зицию и рекомендации МИД относительно зицию и рекомендации МИД относительно 
резолюции ПАСЕ по Приднестровью. На резолюции ПАСЕ по Приднестровью. На 
основе этой информации будут сделаны основе этой информации будут сделаны 
соответствующие выводы.соответствующие выводы.

ПРИДНЕСТРОВЬЕ – ЗА МИРНЫЙ ДИАЛОГ
Приднестровье будет продолжать 

переговорный процесс в разных 
форматах, в том числе в форматах 
«5+2» и «1+1», для того чтобы решать 
вопросы, которые касаются при-
днестровцев. 

Задачу создать правовой акт, который Задачу создать правовой акт, который 
устанавливает общие принципы бюджет-устанавливает общие принципы бюджет-
ного законодательства и правовые основы ного законодательства и правовые основы 
функционирования бюджетной системы функционирования бюджетной системы 
в республике, поставил Президент ПМР в республике, поставил Президент ПМР 
Вадим Красносельский в ходе Послания Вадим Красносельский в ходе Послания 
органам власти и управления.органам власти и управления.

Над документом в составе рабочей груп-Над документом в составе рабочей груп-
пы работали парламентарии, представите-пы работали парламентарии, представите-
ли исполнительной власти, Прокуратуры, ли исполнительной власти, Прокуратуры, 
Счетной палаты, депутаты горрайсоветов. Счетной палаты, депутаты горрайсоветов. 

«С удовлетворением могу сообщить, что «С удовлетворением могу сообщить, что 
работа рабочей группы завершена и про-работа рабочей группы завершена и про-
ект Бюджетного кодекса ПМР подготовлен. ект Бюджетного кодекса ПМР подготовлен. 
Он основан на положениях Бюджетного Он основан на положениях Бюджетного 
кодекса РФ, но с включением интересных кодекса РФ, но с включением интересных 
и, по нашему мнению, эффективных эле-и, по нашему мнению, эффективных эле-
ментов Бюджетных кодексов Белоруссии ментов Бюджетных кодексов Белоруссии 
и Казахстана. Буквально через некоторое и Казахстана. Буквально через некоторое 
время будет подготовлен законопроект. время будет подготовлен законопроект. 
Затем, в соответствии с Регламентом Затем, в соответствии с Регламентом 
Верховного Совета, данный законопроект Верховного Совета, данный законопроект 

будет рассматриваться в первом будет рассматриваться в первом 
и во втором чтениях»и во втором чтениях», – отметил , – отметил 
спикер парламента. спикер парламента. 

Александр Коршунов подчер-Александр Коршунов подчер-
кнул, что рассмотрение проекта кнул, что рассмотрение проекта 
Бюджетного кодекса в Верховном Совете Бюджетного кодекса в Верховном Совете 
будет проходить в широком формате. В будет проходить в широком формате. В 
обсуждении будут принимать участие обсуждении будут принимать участие 
представители представители ППравительства, Прокура-равительства, Прокура-
туры ПМР, Счетной палаты и депутатов туры ПМР, Счетной палаты и депутатов 
горрайсоветов.горрайсоветов.

«Уверен, что совместная работа при-«Уверен, что совместная работа при-
ведет к очень хорошему положительному ведет к очень хорошему положительному 
результату»результату», – заметил Председатель , – заметил Председатель 
Верховного Совета ПМР. Верховного Совета ПМР. 

Ранее Александр Коршунов отмечал, что Ранее Александр Коршунов отмечал, что 
ведется «скрупулезная работа по отработ-ведется «скрупулезная работа по отработ-
ке каждой статьи, каждого абзаца статей, ке каждой статьи, каждого абзаца статей, 
для того чтобы принять этот кодифициро-для того чтобы принять этот кодифициро-
ванный документ».ванный документ».

Такой документ как Бюджетный кодекс Такой документ как Бюджетный кодекс 
важен для каждого государства. В нем важен для каждого государства. В нем 
важно определить понятийный аппарат важно определить понятийный аппарат 
и правильно выстроить сам бюджетный и правильно выстроить сам бюджетный 
процесс, чтобы на всех уровнях взаимо-процесс, чтобы на всех уровнях взаимо-
действия не было разногласия и недопони-действия не было разногласия и недопони-
мания в процессе реализации документа. мания в процессе реализации документа. 
Спикер подчеркивал, что важную часть Спикер подчеркивал, что важную часть 
в этом процессе занимает контроль над в этом процессе занимает контроль над 
финансовыми ресурсами государства, то финансовыми ресурсами государства, то 
есть народными деньгами.есть народными деньгами.

ПРОЕКТ БЮДЖЕТНОГО КОДЕКСА ПМР ГОТОВ
Проект Бюджетного кодекса ПМР 

готов. Как сообщил Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов по окончании итогового 
заседания рабочей группы по раз-
работке кодекса, работа над до-
кументом велась чуть больше года.

Все это связано с внешними ограничени-Все это связано с внешними ограничени-
ями. Повлиять на сложившуюся ситуацию ями. Повлиять на сложившуюся ситуацию 
Приднестровье не может. И сегодня, чтобы Приднестровье не может. И сегодня, чтобы 
привезти необходимые для республики това-привезти необходимые для республики това-
ры, в срочном порядке меняется логистика ры, в срочном порядке меняется логистика 
их доставки. их доставки. 

Новые поставщики предлагают другие ус-Новые поставщики предлагают другие ус-
ловия, менее выгодные, которые сказывают-ловия, менее выгодные, которые сказывают-
ся на конечной, более высокой цене товара. ся на конечной, более высокой цене товара. 
В то же время государственное регулирова-В то же время государственное регулирова-
ние ценообразования в отношении импорта ние ценообразования в отношении импорта 
ограничено. Однако, добавил ограничено. Однако, добавил ППрезидент, резидент, 
важно, чтобы у покупателя была возмож-важно, чтобы у покупателя была возмож-
ность выбирать. Альтернативой будут товары ность выбирать. Альтернативой будут товары 
местного производства, а вот импорт – лишь местного производства, а вот импорт – лишь 
дополнением к ним. Именно к этому должно дополнением к ним. Именно к этому должно 
стремиться самодостаточное государство, стремиться самодостаточное государство, 
считает Вадим Красносельский.считает Вадим Красносельский.

Как сообщает пресс-служба главы государ-Как сообщает пресс-служба главы государ-
ства, внимание на совещании было уделено, в ства, внимание на совещании было уделено, в 
том числе, и перспективным планам развития том числе, и перспективным планам развития 
экономики страны. Важная роль отведена экономики страны. Важная роль отведена 
АПК. В приоритете должно быть наполнение АПК. В приоритете должно быть наполнение 
внутреннего рынка. Приднестровские аграрии внутреннего рынка. Приднестровские аграрии 
это понимают. Поэтому все больше работаю-это понимают. Поэтому все больше работаю-
щих в республике хозяйств стремится к созда-щих в республике хозяйств стремится к созда-
нию производств полного цикла, максимально нию производств полного цикла, максимально 
сокращая зависимость от поставщиков.сокращая зависимость от поставщиков.

Самодостаточность нашего государства Самодостаточность нашего государства 
ППрезидент назвал стратегической задачей. резидент назвал стратегической задачей. 
Эту тему Вадим Красносельский озвучивал и Эту тему Вадим Красносельский озвучивал и 
в своем ежегодном Послании органам госвла-в своем ежегодном Послании органам госвла-
сти и управления. В республике необходимо сти и управления. В республике необходимо 
создавать условия для импортозамещения, создавать условия для импортозамещения, 
для чего необходимы новые подходы в во-для чего необходимы новые подходы в во-
просах эффективного использования земель, просах эффективного использования земель, 
считает он. Так в рамках исполнения задач считает он. Так в рамках исполнения задач 
Президента и для поддержки АПК в декабре Президента и для поддержки АПК в декабре 
2021 года Верховный Совет принял государ-2021 года Верховный Совет принял государ-
ственную программу развития мелиорации.ственную программу развития мелиорации.

«Депутаты Верховного Совета были «Депутаты Верховного Совета были 
давно озабочены этой темой и постоянно давно озабочены этой темой и постоянно 
поднимают вопрос о восстановлении того поднимают вопрос о восстановлении того 
мелиоративного комплекса, который есть мелиоративного комплекса, который есть 
в республике. Благодаря, кстати, решению в республике. Благодаря, кстати, решению 
главы государства, наш флагман завод главы государства, наш флагман завод 
«Электромаш» стал изготавливать двигатели «Электромаш» стал изготавливать двигатели 
для мелиоративного комплекса. Как резуль-для мелиоративного комплекса. Как резуль-
тат поддержки мелиоративного комплекса: тат поддержки мелиоративного комплекса: 
буквально за два-три года площадь полива буквально за два-три года площадь полива 

выросла в три раза. На 2022 год этому на-выросла в три раза. На 2022 год этому на-
правлению выделено достаточно серьезное правлению выделено достаточно серьезное 
внимание, заложены лимиты финансирова-внимание, заложены лимиты финансирова-
ния порядка 30 млн рублей. Я уверен, что ния порядка 30 млн рублей. Я уверен, что 
развивать мелиоративный комплекс и во-развивать мелиоративный комплекс и во-
обще агропромышленный комплекс мы будем обще агропромышленный комплекс мы будем 
в первую очередь»в первую очередь», – отмечал в декабре , – отмечал в декабре 
прошлого года Председатель Верховного прошлого года Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов.Совета ПМР Александр Коршунов.

Для достижения уровня экономической Для достижения уровня экономической 
самодостаточности у Приднестровья есть и самодостаточности у Приднестровья есть и 
условия, и ресурсы, считает глава парламент-условия, и ресурсы, считает глава парламент-
ского комитета по экономической политике ского комитета по экономической политике 
Виктор Гузун. Так, повсеместная мелиорация Виктор Гузун. Так, повсеместная мелиорация 
будет стимулировать сельхозпроизводителей будет стимулировать сельхозпроизводителей 
выращивать больше овощей и фруктов. А выращивать больше овощей и фруктов. А 
в нынешних условиях это особенно важно.в нынешних условиях это особенно важно.

«Если мы не будем в состоянии сами про-«Если мы не будем в состоянии сами про-
извести продукты питания, если мы не будем извести продукты питания, если мы не будем 
в состоянии сами обеспечить себя фруктами, в состоянии сами обеспечить себя фруктами, 
овощами, то мы вынуждены будем импорти-овощами, то мы вынуждены будем импорти-
ровать эти продукты. Потому, конечно же, ровать эти продукты. Потому, конечно же, 
ключевое направление – это развитие сель-ключевое направление – это развитие сель-
ского хозяйства, это развитие мелиорации, ского хозяйства, это развитие мелиорации, 
это продовольственная безопасность. И для это продовольственная безопасность. И для 
достижения этих целей четко поставлены за-достижения этих целей четко поставлены за-
дачи»дачи», – подчеркивал в интервью по следам , – подчеркивал в интервью по следам 
ежегодного послания Президента председа-ежегодного послания Президента председа-
тель Комитета по экономической политике тель Комитета по экономической политике 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Возвращаясь к вопросу ценообразования, Возвращаясь к вопросу ценообразования, 
Президент напомнил, что о государствен-Президент напомнил, что о государствен-
ном регулировании в полной мере можно ном регулировании в полной мере можно 
говорить, когда речь идет об отечествен-говорить, когда речь идет об отечествен-
ной продукции. Для поддержки социально ной продукции. Для поддержки социально 
значимых товаров местных производителей значимых товаров местных производителей 
государство предлагает льготное кредито-государство предлагает льготное кредито-
вание, субсидирование, дотации, выгодные вание, субсидирование, дотации, выгодные 
тарифы на энергоресурсы и воду, развитие тарифы на энергоресурсы и воду, развитие 
мелиоративного комплекса. Использование мелиоративного комплекса. Использование 
этих инструментов должно быть эффек-этих инструментов должно быть эффек-
тивным, считает глава государства. Вадим тивным, считает глава государства. Вадим 
Красносельский отметил, сегодня необхо-Красносельский отметил, сегодня необхо-
димо принять все возможные меры, чтобы димо принять все возможные меры, чтобы 
сохранить цены на социально значимые сохранить цены на социально значимые 
продукты питания. При этом пересмотреть продукты питания. При этом пересмотреть 
их перечень, чтобы сохранить у продуктов их перечень, чтобы сохранить у продуктов 
первой необходимости доступные цены и первой необходимости доступные цены и 
одновременно уберечь производителей от одновременно уберечь производителей от 
непосильной нагрузки и убытков.непосильной нагрузки и убытков.

На совещании под руководством 
Президента ПМР говорили о росте цен 
на товары и некотором дефиците, 
который появился в последнее время.

Состоялось очередное пленарное 
заседание Молодежного парламента 
ПМР. В этот раз оно было посвящено 
сразу нескольким важным вопросам.

СОЗДАВАТЬ УСЛОВИЯ ДЛЯ СОЗДАВАТЬ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ
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Таможня и бизнес – 
новая философия

За последние годы в Верховный Совет не по-За последние годы в Верховный Совет не по-
ступало обращений от экономических агентов ступало обращений от экономических агентов 
по вопросам взаимодействия с Государствен-по вопросам взаимодействия с Государствен-
ным таможенным комитетом. Это говорит о ным таможенным комитетом. Это говорит о 
достаточно плотном контакте структуры с достаточно плотном контакте структуры с 
приднестровскими предпринимателями, под-приднестровскими предпринимателями, под-
черкнул Председатель Верховного Совета черкнул Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов на заседании Коллегии Александр Коршунов на заседании Коллегии 
ГТК ведомства по итогам прошлого года.ГТК ведомства по итогам прошлого года.

«Еще один важный момент – изменение «Еще один важный момент – изменение 
философии ГТК по взаимоотношению с эконо-философии ГТК по взаимоотношению с эконо-
мическими агентами. Философия, когда хозяй-мическими агентами. Философия, когда хозяй-
ствующий субъект изначально воспринимается ствующий субъект изначально воспринимается 
как добросовестный. За это руководству и как добросовестный. За это руководству и 
всем сотрудникам ГТК большое спасибо. Из-всем сотрудникам ГТК большое спасибо. Из-
начально хозяйствующий субъект работает на начально хозяйствующий субъект работает на 
благо республики, оплачивает налоги, создает благо республики, оплачивает налоги, создает 
рабочие места. И, если мы хотим развивать де-рабочие места. И, если мы хотим развивать де-
ловую активность, улучшать инвестиционный ловую активность, улучшать инвестиционный 
климат, эту философию нужно транслировать климат, эту философию нужно транслировать 
и в другие ведомства. Последние 4–5 лет ярким и в другие ведомства. Последние 4–5 лет ярким 
примером является Государственный таможен-примером является Государственный таможен-
ный комитет»ный комитет», – отметил спикер парламента , – отметил спикер парламента 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

С 2017 года ГТК и Верховный Совет совмест-С 2017 года ГТК и Верховный Совет совмест-
но ведут объемную работу по совершенство-но ведут объемную работу по совершенство-
ванию таможенного законодательства. Глава ванию таможенного законодательства. Глава 
Комитета Валентин Грабко отметил, что при Комитета Валентин Грабко отметил, что при 
изменении нормативно-правовой базы ведом-изменении нормативно-правовой базы ведом-
ство стремилось исключить административные ство стремилось исключить административные 
барьеры, совершенствовать и упростить тамо-барьеры, совершенствовать и упростить тамо-
женные процедуры.женные процедуры.

Сегодня, благодаря внесенным по инициати-Сегодня, благодаря внесенным по инициати-
ве депутатов Верховного Совета изменениям, ве депутатов Верховного Совета изменениям, 
намного проще стало поставлять товары в намного проще стало поставлять товары в 
нашу республику. Индивидуальные предпри-нашу республику. Индивидуальные предпри-
ниматели теперь могут делегировать свои ниматели теперь могут делегировать свои 
полномочия по таможенному декларированию полномочия по таможенному декларированию 
товаров своим наемным работникам.товаров своим наемным работникам.

На рассмотрении парламента находится ини-На рассмотрении парламента находится ини-
циатива о внесении изменений в Таможенный циатива о внесении изменений в Таможенный 
кодекс. Законопроект направлен на ускорение кодекс. Законопроект направлен на ускорение 
таможенного досмотра, отмечалось на заседа-таможенного досмотра, отмечалось на заседа-
нии коллегии ведомства.нии коллегии ведомства.

Председатель ГТК привел статистические Председатель ГТК привел статистические 
данные. Товарооборот Приднестровья увели-данные. Товарооборот Приднестровья увели-
чился в сравнении с предыдущим годом более чился в сравнении с предыдущим годом более 
чем на 50%. Такая динамика наблюдается чем на 50%. Такая динамика наблюдается 
как в отношении импорта, так и экспорта. В как в отношении импорта, так и экспорта. В 
республиканский бюджет поступило на 22% республиканский бюджет поступило на 22% 
больше таможенных платежей, перечислено больше таможенных платежей, перечислено 
более 900 миллионов рублей. Этот показатель более 900 миллионов рублей. Этот показатель 
на 10% выше, чем в допандемийном 2019-м.на 10% выше, чем в допандемийном 2019-м.

В прошлом году стал возможен безналичный В прошлом году стал возможен безналичный 
расчет по уплате таможенных платежей. Это расчет по уплате таможенных платежей. Это 
позволило обеспечить прозрачность их пере-позволило обеспечить прозрачность их пере-
числения на счета республиканского бюджета числения на счета республиканского бюджета 
и бюджетных фондов, а также контроль за и бюджетных фондов, а также контроль за 
движением поступающих денежных средств.движением поступающих денежных средств.

Президент ПМР Вадим Красносельский при-Президент ПМР Вадим Красносельский при-
знал работу Государственного таможенного знал работу Государственного таможенного 
комитета по итогам прошлого года удовлет-комитета по итогам прошлого года удовлет-
ворительной.ворительной.

Гражданин – приоритет 
в работе Прокуратуры

Рассмотрение жалоб и обращений граждан Рассмотрение жалоб и обращений граждан 
является приоритетом в деятельности надзор-является приоритетом в деятельности надзор-
ного органа. Об этом на пленарном заседании ного органа. Об этом на пленарном заседании 
Верховного Совета ПМР депутатам сообщил Верховного Совета ПМР депутатам сообщил 
Прокурор ПМР Анатолий Гурецкий, представляя Прокурор ПМР Анатолий Гурецкий, представляя 
доклад по итогам работы за 2021 год.доклад по итогам работы за 2021 год.

В прошлом году поступило 4860 обращений В прошлом году поступило 4860 обращений 
граждан, более 600 из них – через интернет-граждан, более 600 из них – через интернет-
приемную. Прокуратура провела большой приемную. Прокуратура провела большой 
объем работы по проверке жалоб на основе объем работы по проверке жалоб на основе 
действующего законодательства. Более 700 действующего законодательства. Более 700 
обращений были удовлетворены, сообщил обращений были удовлетворены, сообщил 
Прокурор ПМР.Прокурор ПМР.

«В этом случае мы принимаем меры про-«В этом случае мы принимаем меры про-
курорского реагирования. Это представления курорского реагирования. Это представления 
по различным направлениям деятельности по различным направлениям деятельности 
Прокуратуры, это постановления о возбужде-Прокуратуры, это постановления о возбужде-
нии производства о дисциплинарном правона-нии производства о дисциплинарном правона-
рушении, о привлечении к административной рушении, о привлечении к административной 
ответственности должностных лиц в случае ответственности должностных лиц в случае 
допущения нарушений»допущения нарушений», – отметил Анатолий , – отметил Анатолий 
Гурецкий.Гурецкий.

Прокуратура проводила работу в части Прокуратура проводила работу в части 
исполнения пенсионного, жилищного, трудо-исполнения пенсионного, жилищного, трудо-
вого законодательства. За последнее время вого законодательства. За последнее время 
снизилось количество жалоб на невыплату снизилось количество жалоб на невыплату 
зарплаты, наблюдается положительная дина-зарплаты, наблюдается положительная дина-
мика по данному вопросу, подчеркнул Анатолий мика по данному вопросу, подчеркнул Анатолий 
Гурецкий. Также он отметил, что на особом Гурецкий. Также он отметил, что на особом 
контроле – соблюдение прав детей-сирот и контроле – соблюдение прав детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей.детей, оставшихся без попечения родителей.

«В этом году запланированы проверки по «В этом году запланированы проверки по 
городам и районам. К сожалению, наблюдаются городам и районам. К сожалению, наблюдаются 
разночтения применения законодательства, разночтения применения законодательства, 
регламентирующего порядок обеспечения регламентирующего порядок обеспечения 
жильем детей-сирот и детей, оставшихся без жильем детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей»попечения родителей», – сказал Прокурор ПМР., – сказал Прокурор ПМР.

В рамках отчета Прокурора депутаты под-В рамках отчета Прокурора депутаты под-
няли проблему неисполнения некоторых норм няли проблему неисполнения некоторых норм 
законодательства исполнительными органами законодательства исполнительными органами 
власти, а также говорили о том, что парла-власти, а также говорили о том, что парла-
ментарии иногда испытывают трудности при ментарии иногда испытывают трудности при 
запросе интересующей информации.запросе интересующей информации.

«Депутаты Верховного Совета обеспокоены «Депутаты Верховного Совета обеспокоены 
ситуацией, когда тот или иной исполнительный ситуацией, когда тот или иной исполнительный 
орган власти, мягко говоря, игнорирует норму орган власти, мягко говоря, игнорирует норму 
действующего закона, в том числе касательно действующего закона, в том числе касательно 
бюджетного регулирования»бюджетного регулирования», – отметил спикер , – отметил спикер 
парламента Александр Коршунов.парламента Александр Коршунов.

По словам Прокурора ПМР, по данному во-По словам Прокурора ПМР, по данному во-
просу на протяжении прошлого года проводи-просу на протяжении прошлого года проводи-
лись проверки и принимались соответствующие лись проверки и принимались соответствующие 
меры реагирования. Внимание уделялось над-меры реагирования. Внимание уделялось над-
зору за соблюдением требований бюджетного зору за соблюдением требований бюджетного 
законодательства, в том числе случаям нераци-законодательства, в том числе случаям нераци-
онального расходования бюджетных средств. В онального расходования бюджетных средств. В 
этом направлении постоянно проводятся про-этом направлении постоянно проводятся про-
верки, при выявлении нарушений принимаются верки, при выявлении нарушений принимаются 
меры прокурорского реагирования.меры прокурорского реагирования.

Что касается деятельности надзорного ор-Что касается деятельности надзорного ор-
гана в сфере правотворчества, гана в сфере правотворчества, ППрокуратура рокуратура 
провела большой объем работы на выявление провела большой объем работы на выявление 
законодательных пробелов.законодательных пробелов.

Вице-спикер парламента Галина Антюфеева Вице-спикер парламента Галина Антюфеева 
отметила тесное взаимодействие парламента отметила тесное взаимодействие парламента 
с Прокуратурой ПМР при совершенствовании с Прокуратурой ПМР при совершенствовании 
законодательства. Специалисты надзорного законодательства. Специалисты надзорного 
органа участвуют в пленарных заседаниях и ра-органа участвуют в пленарных заседаниях и ра-
бочих группах по профильным законопроектам, бочих группах по профильным законопроектам, 
в частности, в сфере защиты прав и законных в частности, в сфере защиты прав и законных 
интересов граждан.интересов граждан.

В завершение дискуссии депутаты утвердили В завершение дискуссии депутаты утвердили 
представленный доклад Прокурора о состоянии представленный доклад Прокурора о состоянии 
законности и правопорядка в ПМР за 2021 год.законности и правопорядка в ПМР за 2021 год.

Счетная палата: 
оценка «хорошо»

В минувшем году специалисты Счетной В минувшем году специалисты Счетной 
палаты проводили контрольные и экспертно-палаты проводили контрольные и экспертно-
аналитические мероприятия в рамках целевого аналитические мероприятия в рамках целевого 
использования бюджетных средств и соблю-использования бюджетных средств и соблю-
дения норм действующего законодательства. дения норм действующего законодательства. 
Выявлены финансовые нарушения и недостатки Выявлены финансовые нарушения и недостатки 
на сумму порядка 191 миллиона рублей. на сумму порядка 191 миллиона рублей. 

Эти цифры были озвучены на коллегии Эти цифры были озвучены на коллегии 
контрольного органа. Счетная палата, под-контрольного органа. Счетная палата, под-
контрольная в своей деятельности Верховному контрольная в своей деятельности Верховному 
Совету, ежегодно представляет отчет о про-Совету, ежегодно представляет отчет о про-
деланной работе.деланной работе.

«Основные вопросы, по которым проводи-«Основные вопросы, по которым проводи-
лись проверки, касаются Фонда капитальных лись проверки, касаются Фонда капитальных 
вложений, тарифов, питания в образователь-вложений, тарифов, питания в образователь-
ных учреждениях, управления муниципальным ных учреждениях, управления муниципальным 
имуществом и управления муниципальным имуществом и управления муниципальным 
долгом. Выявляется много нарушений в вопро-долгом. Выявляется много нарушений в вопро-
сах ведения бухгалтерского отчета и отчетно-сах ведения бухгалтерского отчета и отчетно-
стей»стей», – отметила и.о. Председателя Счетной , – отметила и.о. Председателя Счетной 
палаты Светлана Изместьева.палаты Светлана Изместьева.

Руководитель контрольного ведомства под-Руководитель контрольного ведомства под-
черкнула, что предписания Счетной палаты черкнула, что предписания Счетной палаты 
учитываются и нарушения устраняются. Но учитываются и нарушения устраняются. Но 
есть отдельные концептуальные вопросы, для есть отдельные концептуальные вопросы, для 
решения которых должна быть продолжена решения которых должна быть продолжена 
совместная с органами госвласти работа, от-совместная с органами госвласти работа, от-
метила Светлана Изместьева, добавив, что метила Светлана Изместьева, добавив, что 
требует проработки методика расчетов цен.требует проработки методика расчетов цен.

«Интенсивность контрольных действий не «Интенсивность контрольных действий не 
снизилась. В 2021 году проведено 53 проверки, снизилась. В 2021 году проведено 53 проверки, 
в 2020-м – 49 проверок. Хочу выразить благо-в 2020-м – 49 проверок. Хочу выразить благо-
дарность Верховному Совету, Правительству, дарность Верховному Совету, Правительству, 
Прокуратуре, министерствам и ведомствам Прокуратуре, министерствам и ведомствам 
за совместную работу. Мы всё делаем во за совместную работу. Мы всё делаем во 
благо бюджета. Для того, чтобы средства ис-благо бюджета. Для того, чтобы средства ис-
пользовались целенаправленно, обоснованно пользовались целенаправленно, обоснованно 
и прозрачно»и прозрачно», – подчеркнула руководитель , – подчеркнула руководитель 
Счетной палаты. Счетной палаты. 

Специалисты Счетной палаты участвовали в Специалисты Счетной палаты участвовали в 
разработке проекта Бюджетного кодекса ПМР. разработке проекта Бюджетного кодекса ПМР. 
Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов и глава Комитета по экономической Коршунов и глава Комитета по экономической 
политике Виктор Гузун выразили благодарность политике Виктор Гузун выразили благодарность 
контрольному органу за проделанную работу и контрольному органу за проделанную работу и 
плодотворное взаимодействие с парламентом.плодотворное взаимодействие с парламентом.

«Уверен, наша работа и отношение к бюд-«Уверен, наша работа и отношение к бюд-
жетному процессу и бюджетным расходам жетному процессу и бюджетным расходам 
и дальше будет акцентироваться на эффек-и дальше будет акцентироваться на эффек-
тивном подходе, на эффективном контроле. тивном подходе, на эффективном контроле. 
Необходимо участвовать в контроле расходо-Необходимо участвовать в контроле расходо-
вания бюджетных средств на всех трех этапах вания бюджетных средств на всех трех этапах 
– предварительном, текущем и постконтроль-– предварительном, текущем и постконтроль-
ном»ном», – акцентировал внимание специалистов , – акцентировал внимание специалистов 
Счетной палаты спикер парламента Александр Счетной палаты спикер парламента Александр 
Коршунов.Коршунов.

Председатель Верховного Совета дал по-Председатель Верховного Совета дал по-
ложительную оценку работе Счетной палаты ложительную оценку работе Счетной палаты 
в прошлом году. Контрольный орган при-в прошлом году. Контрольный орган при-
нимает участие в работе пленарных заседа-нимает участие в работе пленарных заседа-
ний, заседаний Комитета по экономической ний, заседаний Комитета по экономической 
политике. Специалисты дают заключение на политике. Специалисты дают заключение на 
законодательные инициативы, поступающие законодательные инициативы, поступающие 
на рассмотрение парламента.на рассмотрение парламента.

«Со Счетной палатой депутаты плодотворно «Со Счетной палатой депутаты плодотворно 
и конструктивно работали в течение 2021 года. и конструктивно работали в течение 2021 года. 
Этот год показал, что наше взаимодействие Этот год показал, что наше взаимодействие 
находится на нужном пути. Мы очень часто находится на нужном пути. Мы очень часто 
привлекаем специалистов Счетной палаты по привлекаем специалистов Счетной палаты по 
вопросам бюджетного процесса, налогового вопросам бюджетного процесса, налогового 
законодательства. Благодарен за работу, законодательства. Благодарен за работу, 
проводимую с комитетом в части разработки проводимую с комитетом в части разработки 
Бюджетного кодекса»Бюджетного кодекса», – отметил глава Коми-, – отметил глава Коми-
тета по экономической политике Виктор Гузун.тета по экономической политике Виктор Гузун.

В завершение онлайн-совещания и.о. Пред-В завершение онлайн-совещания и.о. Пред-
седателя Счетной палаты проинформировала седателя Счетной палаты проинформировала 
депутатов о том, что в начале года проводи-депутатов о том, что в начале года проводи-
лась работа по изучению городских и районных лась работа по изучению городских и районных 
бюджетов на предмет их соответствия закону о бюджетов на предмет их соответствия закону о 

республиканском бюджете. В настоящее время республиканском бюджете. В настоящее время 
подготовлены заключения. В рамках текущего подготовлены заключения. В рамках текущего 
контроля Счетная палата будет ежеквартально контроля Счетная палата будет ежеквартально 
получать оперативную информацию по вы-получать оперативную информацию по вы-
являемым нарушениям, сообщила Светлана являемым нарушениям, сообщила Светлана 
Изместьева.Изместьева.

Во взаимодействии 
с Минюстом

Минюст работает над созданием Эталонной Минюст работает над созданием Эталонной 
электронной базы актов законодательства электронной базы актов законодательства 
ПМР. За основу планируется взять разрабо-ПМР. За основу планируется взять разрабо-
танную Концепцию государственной инфор-танную Концепцию государственной инфор-
мационной системы. Ввести систему в эксплу-мационной системы. Ввести систему в эксплу-
атацию, рассказала министр, рассчитывают в атацию, рассказала министр, рассчитывают в 
2023 году. 2023 году. 

Глава ведомства Александра Тумба расска-Глава ведомства Александра Тумба расска-
зала, что частью работы Аппарата Минюста зала, что частью работы Аппарата Минюста 
являются совершенствование нормативно-являются совершенствование нормативно-
правовой базы, юридическая и антикорруп-правовой базы, юридическая и антикорруп-
ционная экспертиза документов. Министр об-ционная экспертиза документов. Министр об-
ратила внимание на необходимость следовать ратила внимание на необходимость следовать 
принципам полноты и непротиворечивости принципам полноты и непротиворечивости 
нормативно-правовых актов в правотвор-нормативно-правовых актов в правотвор-
ческой деятельности, чтобы не создавать ческой деятельности, чтобы не создавать 
сложности в применении и толковании норм. сложности в применении и толковании норм. 
Также Александра Тумба призвала органы го-Также Александра Тумба призвала органы го-
сударственной власти активнее задействовать сударственной власти активнее задействовать 
и использовать профильные службы в разра-и использовать профильные службы в разра-
ботке проектов нормативно-правовых актов.ботке проектов нормативно-правовых актов.

Также глава ведомства доложила о дея-Также глава ведомства доложила о дея-
тельности службы регистрации и нотариата и тельности службы регистрации и нотариата и 
Госслужбы судебных исполнителей.  Госслужбы судебных исполнителей.  

Министерство юстиции ведет разъяснитель-Министерство юстиции ведет разъяснитель-
ную работу по вопросам исполнения трудового ную работу по вопросам исполнения трудового 
законодательства, его сотрудники проводят законодательства, его сотрудники проводят 
семинары. Отдельно министр Александра семинары. Отдельно министр Александра 
Тумба остановилась на планах деятельности Тумба остановилась на планах деятельности 
ведомства на текущий год.ведомства на текущий год.

Итог работы Министерства юстиции подвел Итог работы Министерства юстиции подвел 
Президент. Вадим Красносельский отметил Президент. Вадим Красносельский отметил 
моменты в работе ведомства, которые требу-моменты в работе ведомства, которые требу-
ют особого внимания, говорил о значимости ют особого внимания, говорил о значимости 
взаимодействия Минюста с органами госу-взаимодействия Минюста с органами госу-
дарственной власти и управления, совершен-дарственной власти и управления, совершен-
ствовании нормативно-правовой базы, повы-ствовании нормативно-правовой базы, повы-
шении квалификации специалистов. В целом шении квалификации специалистов. В целом 
деятельность подразделений Министерства деятельность подразделений Министерства 
юстиции ПМР признана по итогам 2021 года юстиции ПМР признана по итогам 2021 года 
удовлетворительной.удовлетворительной.

 Текст подготовлен на основе информации  Текст подготовлен на основе информации 
сайта Президента ПМР. сайта Президента ПМР. 

Цифровизация 
на пользу общества

Министерство цифрового развития, связи Министерство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций ПМР в режиме и массовых коммуникаций ПМР в режиме 
онлайн подвело итоги деятельности за 2021 онлайн подвело итоги деятельности за 2021 
год. Участие в работе приняли Председатель год. Участие в работе приняли Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов и Верховного Совета Александр Коршунов и 
председатель Комитета по образованию, об-председатель Комитета по образованию, об-
щественным объединениям и СМИ Игорь Буга.щественным объединениям и СМИ Игорь Буга.

Министерству цифрового развития, связи и Министерству цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций ПМР подведомствен-массовых коммуникаций ПМР подведомствен-
ны в сфере СМИ – ПГТРК и «Приднестровская ны в сфере СМИ – ПГТРК и «Приднестровская 
газета», в сфере информационных технологий газета», в сфере информационных технологий 
и электросвязи – центры информационных и электросвязи – центры информационных 
технологий и регулирования связи, почта, технологий и регулирования связи, почта, 
типография «Полиграфист» и издательство типография «Полиграфист» и издательство 
«Марка Приднестровья».«Марка Приднестровья».

Глава ведомства Сергей Бабенко заявил: Глава ведомства Сергей Бабенко заявил: 
в 2021 году удалось «поставить цифровую в 2021 году удалось «поставить цифровую 
технологию на службу государства». За от-технологию на службу государства». За от-
четный год была проведена цифровизация четный год была проведена цифровизация 
госуслуг: улучшен доступ граждан к госу-госуслуг: улучшен доступ граждан к госу-
дарственным услугам и по ряду направлений дарственным услугам и по ряду направлений 
исключена необходимость посещать органы исключена необходимость посещать органы 
государственной власти. К началу этого года государственной власти. К началу этого года 
на портале госуслуг можно было заказать 87 на портале госуслуг можно было заказать 87 
услуг (из 23 ведомств).услуг (из 23 ведомств).

В рамках совершенствования образова-В рамках совершенствования образова-
тельного процесса в 2021 году появилась тельного процесса в 2021 году появилась 
система «Элжур». К ней подключены 140 система «Элжур». К ней подключены 140 
образовательных учреждений. Также Сергей образовательных учреждений. Также Сергей 
Бабенко подробно рассказал о работе системы Бабенко подробно рассказал о работе системы 
электронных платежей, почты, государствен-электронных платежей, почты, государствен-
ной типографии, государственных СМИ, раз-ной типографии, государственных СМИ, раз-
витии сетей связи и госпрограмме перехода витии сетей связи и госпрограмме перехода 
на эфирное цифровое вещание и планах на на эфирное цифровое вещание и планах на 
перспективу. Так, Минцифры совместно с перспективу. Так, Минцифры совместно с 
Минсельхозом поручено разработать земель-Минсельхозом поручено разработать земель-
ный кадастр.ный кадастр.

В прошлом году Министерство цифрового В прошлом году Министерство цифрового 
развития подготовило 29 законопроектов, развития подготовило 29 законопроектов, 
отметил глава ведомства. Сергей Бабенко отметил глава ведомства. Сергей Бабенко 
подчеркнул, что в сфере информационных подчеркнул, что в сфере информационных 
технологий наблюдается острый дефицит ка-технологий наблюдается острый дефицит ка-
дров. В планах – более тесное взаимодействие дров. В планах – более тесное взаимодействие 
с ПГУ по их подготовке. с ПГУ по их подготовке. 

Президент ПМР Вадим Красносельский от-Президент ПМР Вадим Красносельский от-
метил, что ведомство, созданное всего год метил, что ведомство, созданное всего год 
назад, отработало продуктивно. Все задачи, назад, отработало продуктивно. Все задачи, 
свойственные первому этапу деятельности свойственные первому этапу деятельности 
вновь созданного органа, выполнены на долж-вновь созданного органа, выполнены на долж-
ном уровне. Президент говорил о значимости ном уровне. Президент говорил о значимости 
работы Министерства в современных условиях работы Министерства в современных условиях 
цифровизации большинства сфер жизнедея-цифровизации большинства сфер жизнедея-
тельности общества. тельности общества. 

Отдельно Вадим Красносельский подчер-Отдельно Вадим Красносельский подчер-
кнул координирующую роль Министерства в кнул координирующую роль Министерства в 
отношении СМИ. Важно, отметил Президент, отношении СМИ. Важно, отметил Президент, 

информировать население о реальном поло-информировать население о реальном поло-
жении дел в республике и за ее пределами, жении дел в республике и за ее пределами, 
освещать события и мероприятия, посвящен-освещать события и мероприятия, посвящен-
ные 30-летию начала вооруженной агрессии ные 30-летию начала вооруженной агрессии 
Молдовы против народа Приднестровья, Молдовы против народа Приднестровья, 
воспитывать патриотизм, популяризировать воспитывать патриотизм, популяризировать 
различные профессии. Среди тем, которые различные профессии. Среди тем, которые 
надо чаще поднимать журналистам, – много-надо чаще поднимать журналистам, – много-
национальность Приднестровья, история, национальность Приднестровья, история, 
традиции и культура разных народностей, традиции и культура разных народностей, 
спорт и здоровый образ жизни, отметил Вадим спорт и здоровый образ жизни, отметил Вадим 
Красносельский.Красносельский.

В целом работу Министерства цифрового В целом работу Министерства цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций развития, связи и массовых коммуникаций 
по итогам 2021 года Президент ПМР признал по итогам 2021 года Президент ПМР признал 
удовлетворительной.удовлетворительной.

Ресурсы: 
рациональный подход

Приднестровье должно самостоятельно обе-Приднестровье должно самостоятельно обе-
спечивать себя продуктами питания: овощами, спечивать себя продуктами питания: овощами, 
фруктами, молоком и мясом. На коллегии фруктами, молоком и мясом. На коллегии 
Министерства сельского хозяйства и при-Министерства сельского хозяйства и при-
родных ресурсов эта тема снова стала одной родных ресурсов эта тема снова стала одной 
из основных. О развитии важных отраслей из основных. О развитии важных отраслей 
агропромышленного комплекса говорили и агропромышленного комплекса говорили и 
руководители ведомства, и Президент ПМР.руководители ведомства, и Президент ПМР.

Государственная программа развития АПК Государственная программа развития АПК 
принята Верховным Советом в 2019 году и принята Верховным Советом в 2019 году и 
рассчитана до 2026-го. Первый заместитель рассчитана до 2026-го. Первый заместитель 
главы Минсельхоза Олег Дилигул подчеркнул: главы Минсельхоза Олег Дилигул подчеркнул: 
в прошлом году повысилась урожайность. Во в прошлом году повысилась урожайность. Во 
многом благодаря использованию достиже-многом благодаря использованию достиже-
ний науки в комплексе с поддержкой АПК на ний науки в комплексе с поддержкой АПК на 
государственном уровне. Зерна в прошлом государственном уровне. Зерна в прошлом 
году собрали 645 тысяч тонн, озимой пшени-году собрали 645 тысяч тонн, озимой пшени-
цы – 385 тысяч тонн, кукурузы на зерно – 185 цы – 385 тысяч тонн, кукурузы на зерно – 185 
тысяч тонн, подсолнечника – 124 тысячи тонн, тысяч тонн, подсолнечника – 124 тысячи тонн, 
овощных культур – 35 тысяч тонн, плодов – овощных культур – 35 тысяч тонн, плодов – 
18,5 тысяч тонн, винограда – 22 тысячи тонн, 18,5 тысяч тонн, винограда – 22 тысячи тонн, 
картофеля – 8 тысяч тонн.картофеля – 8 тысяч тонн.

Развитие мелиоративного комплекса будет Развитие мелиоративного комплекса будет 
способствовать увеличению площадей пло-способствовать увеличению площадей пло-
доовощной продукции и кормовых бобовых доовощной продукции и кормовых бобовых 
культур. В прошлом году капитально отре-культур. В прошлом году капитально отре-
монтированы две головные и шесть перека-монтированы две головные и шесть перека-
чивающих насосных станций. Всего функци-чивающих насосных станций. Всего функци-
онирует 57 станций. Задача в наступившем онирует 57 станций. Задача в наступившем 
году расширить площадь поливных земель году расширить площадь поливных земель 
с 23,5 тысяч га до 30 тысяч га. Средства на с 23,5 тысяч га до 30 тысяч га. Средства на 
развитие мелиоративного комплекса – больше развитие мелиоративного комплекса – больше 
30 миллионов рублей – выделено из целевого 30 миллионов рублей – выделено из целевого 
бюджетного фонда.бюджетного фонда.

Важно, как отметили в Минсельхозе, что Важно, как отметили в Минсельхозе, что 
растет производство животноводческой про-растет производство животноводческой про-
дукции. Приднестровские фермеры стали дукции. Приднестровские фермеры стали 
больше поставлять на местный рынок сви-больше поставлять на местный рынок сви-
нины, говядины и птицы. Увеличилось и про-нины, говядины и птицы. Увеличилось и про-
изводство молока до 14,4 тысяч тонн в год. В изводство молока до 14,4 тысяч тонн в год. В 
ведомстве подчеркивают, что большую роль ведомстве подчеркивают, что большую роль 
в этом играют дотации от государства в виде в этом играют дотации от государства в виде 
выплаты 1 рубля за каждый литр сданного выплаты 1 рубля за каждый литр сданного 
на переработку молока. За дотациями обра-на переработку молока. За дотациями обра-
тились 42 организации, из которых 30 – это тились 42 организации, из которых 30 – это 
крестьянские фермерские хозяйства. За год крестьянские фермерские хозяйства. За год 
профинансировано 12,8 миллионов рублей. А профинансировано 12,8 миллионов рублей. А 
поголовье крупного рогатого скота выросло поголовье крупного рогатого скота выросло 
за год на 17,9%. В 2021 году на приобретение за год на 17,9%. В 2021 году на приобретение 
245 голов нетелей из бюджета было выделено 245 голов нетелей из бюджета было выделено 
почти 3,2 миллиона рублей.почти 3,2 миллиона рублей.

Глава Комитета Верховного Совета ПМР по Глава Комитета Верховного Совета ПМР по 
вопросам АПК Олег Леонтьев подчеркнул, что вопросам АПК Олег Леонтьев подчеркнул, что 
доволен конструктивной совместной работой доволен конструктивной совместной работой 
с Министерством сельского хозяйства и при-с Министерством сельского хозяйства и при-
родных ресурсов.родных ресурсов.

«Мы всегда слышали друг друга, находили «Мы всегда слышали друг друга, находили 
точки взаимопонимания. Уверен, что наша точки взаимопонимания. Уверен, что наша 
совместная работа будет продолжена. Идет совместная работа будет продолжена. Идет 
рост в сельском хозяйстве. Но в то же время рост в сельском хозяйстве. Но в то же время 
готовятся некоторые изменения в тарифной готовятся некоторые изменения в тарифной 
и в налоговой политике. Растем. Но сейчас и в налоговой политике. Растем. Но сейчас 
главное, по моему мнению, подходить очень главное, по моему мнению, подходить очень 
взвешенно ко всем решениям касаемо сель-взвешенно ко всем решениям касаемо сель-
хозпроизводителей. Любые решения надо хозпроизводителей. Любые решения надо 
обсуждать, в том числе и с теми, кто работает обсуждать, в том числе и с теми, кто работает 
на земле»на земле», – отметил глава профильного пар-, – отметил глава профильного пар-
ламентского комитета. ламентского комитета. 

Депутаты Верховного Совета, участвовав-Депутаты Верховного Совета, участвовав-
шие в заседании коллегии, задали и ряд ин-шие в заседании коллегии, задали и ряд ин-
тересующих вопросов. В частности, о закупке тересующих вопросов. В частности, о закупке 
древесины местными фирмами или о том, как древесины местными фирмами или о том, как 
будет реагировать Правительство на измене-будет реагировать Правительство на измене-
ние ситуации вокруг Приднестровья, готовясь, ние ситуации вокруг Приднестровья, готовясь, 
например, к новому сельскохозяйственному например, к новому сельскохозяйственному 
сезону. Слово взял Председатель Правитель-сезону. Слово взял Председатель Правитель-
ства Александр Мартынов и сообщил, что ства Александр Мартынов и сообщил, что 
готовится прогноз развития приднестровской готовится прогноз развития приднестровской 
экономики в условиях влияния внешних фак-экономики в условиях влияния внешних фак-
торов и вызовов.торов и вызовов.

На 2022 год основными направлениями На 2022 год основными направлениями 
работы, по словам министра сельского хозяй-работы, по словам министра сельского хозяй-
ства и природных ресурсов ПМР Александра ства и природных ресурсов ПМР Александра 
Розенберга, будут разработка земельного ка-Розенберга, будут разработка земельного ка-
дастра и развитие мелиоративного комплекса. дастра и развитие мелиоративного комплекса. 
Говорил глава ведомства о проблемах в сфере Говорил глава ведомства о проблемах в сфере 
лесного хозяйства, водных ресурсов и недро-лесного хозяйства, водных ресурсов и недро-
пользовании.пользовании.

Президент ПМР Вадим Красносельский по Президент ПМР Вадим Красносельский по 
итогам минувшего года дал удовлетворитель-итогам минувшего года дал удовлетворитель-
ную оценку работе Министерства сельского ную оценку работе Министерства сельского 
хозяйства и поставил перед ведомством ряд хозяйства и поставил перед ведомством ряд 
задач по развитию сельского хозяйства и со-задач по развитию сельского хозяйства и со-
хранению природных ресурсов республики.хранению природных ресурсов республики.

РЕЗУЛЬТАТЫ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЫРЕЗУЛЬТАТЫ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЫ



Поправки о доплатах 
российским 

пенсионерам приняты
Верховный Совет поддержал законо-Верховный Совет поддержал законо-

дательную инициативу Президента ПМР дательную инициативу Президента ПМР 
Вадима Красносельского о внесении из-Вадима Красносельского о внесении из-
менений в закон «О бюджете Единого менений в закон «О бюджете Единого 
государственного фонда социального государственного фонда социального 
страхования ПМР на 2022 год». Поправки страхования ПМР на 2022 год». Поправки 
предусматривают доплаты для российских предусматривают доплаты для российских 
пенсионеров, которые из-за разницы курса пенсионеров, которые из-за разницы курса 
сейчас несут финансовые потери. сейчас несут финансовые потери. 

Принятые изменения в закон позволяют Принятые изменения в закон позволяют 
оказывать им материальную поддержку. оказывать им материальную поддержку. 
Государство гарантирует выплату не ниже Государство гарантирует выплату не ниже 
приднестровской пенсии, которую гражда-приднестровской пенсии, которую гражда-
нин получал до перехода на российскую, нин получал до перехода на российскую, 
с учетом ее индексации за это время. Так, с учетом ее индексации за это время. Так, 
же в своей законодательной инициативе же в своей законодательной инициативе 
ППрезидент предложил брать для расчета резидент предложил брать для расчета 
курс дня, следующего за днем начисления курс дня, следующего за днем начисления 
денег на счета пенсионеров, а не первого денег на счета пенсионеров, а не первого 
дня месяца, как это происходит сейчас. дня месяца, как это происходит сейчас. 
Таким образом, российские пенсии можно Таким образом, российские пенсии можно 
будет выровнять до пенсии, которую граж-будет выровнять до пенсии, которую граж-
дане могли бы получать в Приднестровье. дане могли бы получать в Приднестровье. 
Пример, как это будет работать, привела Пример, как это будет работать, привела 
министр Елена Куличенко.министр Елена Куличенко.

«По состоянию на первое марта текуще-«По состоянию на первое марта текуще-
го года официальный курс был установлен го года официальный курс был установлен 
ПРБ 0,1633 рубля. А по состоянию на 9 ПРБ 0,1633 рубля. А по состоянию на 9 
марта, когда пенсия была зачислена на марта, когда пенсия была зачислена на 
счета получателей, курс составлял 0,1355 счета получателей, курс составлял 0,1355 
рубля. И, соответственно, пенсионеры по-рубля. И, соответственно, пенсионеры по-
лучили пенсию по низкому курсу. Если мы лучили пенсию по низкому курсу. Если мы 
будем считать уровень доплат по курсу на будем считать уровень доплат по курсу на 
начало месяца, то они получатся меньше начало месяца, то они получатся меньше 
реальной суммы, которая сложилась на реальной суммы, которая сложилась на 
момент перечисления средств на счета момент перечисления средств на счета 
пенсионеров»пенсионеров», – пояснила нововведения , – пояснила нововведения 
министр.министр.

На практике это выглядит следующим На практике это выглядит следующим 
образом. Например, пенсионер получал образом. Например, пенсионер получал 
пенсию из РФ в размере 8500 российских пенсию из РФ в размере 8500 российских 
рублей. При конвертации этой суммы на рублей. При конвертации этой суммы на 
приднестровские рубли на 1 марта, сумма приднестровские рубли на 1 марта, сумма 
итоговой суммы пенсии составит 1 388,05 итоговой суммы пенсии составит 1 388,05 
рубля (8500 х 0,1633). А при курсе на 9 мар-рубля (8500 х 0,1633). А при курсе на 9 мар-
та 2022 года (дата зачисления денежных та 2022 года (дата зачисления денежных 
средств на счет получателя) – 1 151,75 ру-средств на счет получателя) – 1 151,75 ру-
бля (8500 х 0,1355). Если приднестровская бля (8500 х 0,1355). Если приднестровская 
пенсия у данного пенсионера начислена пенсия у данного пенсионера начислена 
в размере 1 560 рублей, компенсация при в размере 1 560 рублей, компенсация при 
курсе на 1 марта составит 171,95 рубля, а курсе на 1 марта составит 171,95 рубля, а 
при курсе на дату зачисления средств на при курсе на дату зачисления средств на 
счет получателя – 408,25 рубля ПМР.счет получателя – 408,25 рубля ПМР.

«Было принято решение доплачивать до «Было принято решение доплачивать до 
уровня пенсионного обеспечения в случае, уровня пенсионного обеспечения в случае, 
если они были на пенсионном обеспечении если они были на пенсионном обеспечении 
в ПМР. Например, человек получал 1400 в ПМР. Например, человек получал 1400 
рублей, перешел на российскую пенсию рублей, перешел на российскую пенсию 
–– получал 1500. В силу уменьшения курса  получал 1500. В силу уменьшения курса 
стал получать 1300. Мы 100 рублей допла-стал получать 1300. Мы 100 рублей допла-
чиваем. С нашего бюджета Единого фонда чиваем. С нашего бюджета Единого фонда 
социального страхования»социального страхования», – рассказал , – рассказал 
председатель Комитета по социальной по-председатель Комитета по социальной по-
литике, здравоохранению, труду, вопросам литике, здравоохранению, труду, вопросам 
семьи и детства Сергей Чебан. семьи и детства Сергей Чебан. 

Доплаты не компенсируют потери пен-Доплаты не компенсируют потери пен-
сионеру. Однако и не допустят снижения сионеру. Однако и не допустят снижения 
уровня пенсии ниже приднестровской, от-уровня пенсии ниже приднестровской, от-
метили на пленарном заседании. Еще одна метили на пленарном заседании. Еще одна 
поправка от Президента – доплату из-за поправка от Президента – доплату из-за 
разницы курсов планируется начислять на разницы курсов планируется начислять на 
счета российских пенсионеров автомати-счета российских пенсионеров автомати-
чески, необходимости подавать для пере-чески, необходимости подавать для пере-
расчета какие-либо документы или справки расчета какие-либо документы или справки 
нет. Документ принят сразу в двух чтениях нет. Документ принят сразу в двух чтениях 
и уже подписан Президентом. Закон «О и уже подписан Президентом. Закон «О 
бюджете Единого государственного фонда бюджете Единого государственного фонда 
социального страхования ПМР на 2022 год» социального страхования ПМР на 2022 год» 
вступил в силу сразу после опубликования вступил в силу сразу после опубликования 
и действует с 1 марта 2022 года.и действует с 1 марта 2022 года.

Карантин – до 30 июня
Адаптивный карантин в Приднестровье Адаптивный карантин в Приднестровье 

продлен еще на три месяца – до 30 июня. продлен еще на три месяца – до 30 июня. 
Законопроект вносит изменения в ряд Законопроект вносит изменения в ряд 
законов, закрепляющих механизмы, на-законов, закрепляющих механизмы, на-
правленные на предотвращение распро-правленные на предотвращение распро-
странения на территории Приднестровья странения на территории Приднестровья 
коронавирусной инфекции COVID-19, срок коронавирусной инфекции COVID-19, срок 

действия которых был определен до 31 действия которых был определен до 31 
марта 2022 года (включительно). Это марта 2022 года (включительно). Это 
ношение масок в общественных местах ношение масок в общественных местах 
(закрытых помещениях), штрафы за на-(закрытых помещениях), штрафы за на-
меренное заражение других людей новым меренное заражение других людей новым 
типом коронавируса, определение мер и типом коронавируса, определение мер и 
возможностей по госпитализации и лече-возможностей по госпитализации и лече-
нию заболевших, соблюдение социальной нию заболевших, соблюдение социальной 
дистанции.дистанции.

В ходе обсуждения законопроекта депу-В ходе обсуждения законопроекта депу-
таты поинтересовались – почему на фоне таты поинтересовались – почему на фоне 
других стран, отменяющих карантинные других стран, отменяющих карантинные 
ограничения (Россия, Молдова, Румыния и ограничения (Россия, Молдова, Румыния и 
др.), в Приднестровье карантин продлева-др.), в Приднестровье карантин продлева-
ется. Ситуацию объяснили представители ется. Ситуацию объяснили представители 
МВД и Минздрава.МВД и Минздрава.

«Мы существуем в условиях так называ-«Мы существуем в условиях так называ-
емого адаптивного карантина. Есть нормы, емого адаптивного карантина. Есть нормы, 
определяемые на подзаконном уровне. То определяемые на подзаконном уровне. То 
есть мы говорим о сохранении существую-есть мы говорим о сохранении существую-
щего механизма принятия решений и воз-щего механизма принятия решений и воз-
можного внесения ограничений по тем или можного внесения ограничений по тем или 
иным моментам»иным моментам», – пояснил официальный , – пояснил официальный 
представитель МВД ПМР Радион Чеботарь. представитель МВД ПМР Радион Чеботарь. 

«У нас действительно ситуация немного «У нас действительно ситуация немного 
улучшилась за последние несколько не-улучшилась за последние несколько не-
дель. Но количество больных ежедневно дель. Но количество больных ежедневно 
– более 200. Мы снимали ряд ограничений, – более 200. Мы снимали ряд ограничений, 
когда количество больных было меньше 50 когда количество больных было меньше 50 
пациентов в день. Пока мы оставляем эти пациентов в день. Пока мы оставляем эти 
меры»меры», – подчеркнула министр здравоох-, – подчеркнула министр здравоох-
ранения ПМР Кристина Албул.ранения ПМР Кристина Албул.

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов в продолжение темы Александр Коршунов в продолжение темы 
отметил, что в последние дни СМИ сооб-отметил, что в последние дни СМИ сооб-
щают о резкой вспышке заболеваемости щают о резкой вспышке заболеваемости 
COVID-19 в Китае и Южной Корее. Вер-COVID-19 в Китае и Южной Корее. Вер-
ховный Совет поддержал законодатель-ховный Совет поддержал законодатель-
ную инициативу Президента сразу в двух ную инициативу Президента сразу в двух 
чтениях.чтениях.

Поддержка в 
период карантина 

Некоторые меры государственной под-Некоторые меры государственной под-
держки граждан и предпринимателей, держки граждан и предпринимателей, 
которые на законодательном уровне которые на законодательном уровне 
действовали в период ЧП и карантина в действовали в период ЧП и карантина в 
2020 и 2021 годах, продлены и на 2022 2020 и 2021 годах, продлены и на 2022 
год. Соответствующий законопроект, год. Соответствующий законопроект, 
который начнет действовать с 1 января который начнет действовать с 1 января 
2022 года, Верховный Совет принял сразу 2022 года, Верховный Совет принял сразу 
в двух чтениях.  в двух чтениях.  

Как пояснил председатель Комитета Как пояснил председатель Комитета 
по экономической политике, бюджету и по экономической политике, бюджету и 
финансам Верховного Совета ПМР Вик-финансам Верховного Совета ПМР Вик-
тор Гузун, такое решение было принято тор Гузун, такое решение было принято 
в связи с тем, что эпидемиологическая в связи с тем, что эпидемиологическая 
ситуация носит волнообразный характер, ситуация носит волнообразный характер, 
а карантинные ограничения в республике а карантинные ограничения в республике 
продлены до конца июня: «Был серьез-продлены до конца июня: «Был серьез-
ный всплеск заболеваемости ковидом в ный всплеск заболеваемости ковидом в 
январе, и тогда Оперативный штаб при-январе, и тогда Оперативный штаб при-
нимал решения о том, чтобы ограничить нимал решения о том, чтобы ограничить 
деятельность ряда коммерческих пред-деятельность ряда коммерческих пред-
приятий, ряда хозяйствующих субъектов, приятий, ряда хозяйствующих субъектов, 
тогда целые классы в школах и группы в тогда целые классы в школах и группы в 
детских садах отправлялись на карантин. детских садах отправлялись на карантин. 
И в таких условиях меры поддержки, как И в таких условиях меры поддержки, как 
граждан, так и хозяйствующих субъектов, граждан, так и хозяйствующих субъектов, 
просто необходимы».просто необходимы».

Так, например, льготные категории Так, например, льготные категории 
школьников и дошкольников смогут сно-школьников и дошкольников смогут сно-
ва получить компенсацию за питание в ва получить компенсацию за питание в 
период дистанционного обучения – про-период дистанционного обучения – про-
дуктовые наборы или деньги. Предпри-дуктовые наборы или деньги. Предпри-
ниматели, которые арендуют помеще-ниматели, которые арендуют помеще-
ния, находящиеся в муниципальной или ния, находящиеся в муниципальной или 
государственной собственности, будут государственной собственности, будут 
освобождены от арендной платы на срок освобождены от арендной платы на срок 
запрета на осуществление деятельности запрета на осуществление деятельности 
или наличия прямого запрета на работу или наличия прямого запрета на работу 
арендуемого объекта.арендуемого объекта.

«Также было принято решение освобо-«Также было принято решение освобо-
дить от так называемого «налога на убыт-дить от так называемого «налога на убыт-
ки» экономических объектов по итогам ки» экономических объектов по итогам 
2021 года. Это является существенной 2021 года. Это является существенной 
поддержкой экономических агентов, у ко-поддержкой экономических агентов, у ко-
торых в 2021 году из-за снижения спроса, торых в 2021 году из-за снижения спроса, 
покупательской способности и каких-то покупательской способности и каких-то 
прочих факторов, связанных с COVID-19, прочих факторов, связанных с COVID-19, 

уменьшились доходы»уменьшились доходы», – отметил Виктор , – отметил Виктор 
Гузун.Гузун.

Меры государственной поддержки так-Меры государственной поддержки так-
же распространяются и на транспортные же распространяются и на транспортные 
предприятия, которые заняты перевозкой предприятия, которые заняты перевозкой 
пассажиров. По аналогии с 2020 и 2021 го-пассажиров. По аналогии с 2020 и 2021 го-
дами им предоставляется право оплачивать дами им предоставляется право оплачивать 
налог с владельцев транспортных средств налог с владельцев транспортных средств 
за 2022 год – до 31 декабря текущего го-за 2022 год – до 31 декабря текущего го-
да. А техосмотр можно будет пройти без да. А техосмотр можно будет пройти без 
предъявления квитанции об уплате данного предъявления квитанции об уплате данного 
налога. Эта и другие меры, разработанные налога. Эта и другие меры, разработанные 
всеми ветвями власти с участием Президен-всеми ветвями власти с участием Президен-
та, действующие с 2020 года, теперь будут та, действующие с 2020 года, теперь будут 
работать с января 2022 года.работать с января 2022 года.

«Так как срок карантина продлен, необ-«Так как срок карантина продлен, необ-
ходимо иметь правовые основания, чтобы ходимо иметь правовые основания, чтобы 
в случае принятия таких решений наши в случае принятия таких решений наши 
граждане гарантированно получали под-граждане гарантированно получали под-
держку от государства. И все социальные держку от государства. И все социальные 
обязательства, которые государство на обязательства, которые государство на 
себя берет в связи с введением этих огра-себя берет в связи с введением этих огра-
ничительных мероприятий, были выполне-ничительных мероприятий, были выполне-
ны»ны», – подчеркнул председатель Комитета , – подчеркнул председатель Комитета 
по экономической политике. по экономической политике. 

Сохранить 
медицинские кадры

По действующему законодательству вы-По действующему законодательству вы-
пускники вузов, которые получили образо-пускники вузов, которые получили образо-
вание за счет государственного бюджета, вание за счет государственного бюджета, 
должны отработать несколько лет в госу-должны отработать несколько лет в госу-
дарственных организациях. Такое правило дарственных организациях. Такое правило 
будет касаться и выпускников ординатуры. будет касаться и выпускников ординатуры. 

Соответствующие поправки в закон «Об Соответствующие поправки в закон «Об 
образовании» принял Верховный Совет 2 образовании» принял Верховный Совет 2 
марта. Закон подписал Президент ПМР Ва-марта. Закон подписал Президент ПМР Ва-
дим Красносельский. Главная цель – чтобы дим Красносельский. Главная цель – чтобы 
будущие врачи более углубленно изучали будущие врачи более углубленно изучали 
медицинские специальности. С сентября медицинские специальности. С сентября 
2021-го на медицинском факультете При-2021-го на медицинском факультете При-
днестровского госуниверситета учится днестровского госуниверситета учится 
первый набор ординаторов.первый набор ординаторов.

«Это более расширенный образова-«Это более расширенный образова-
тельный процесс, многоэтапный, который тельный процесс, многоэтапный, который 
предполагает обучение ординаторов бо-предполагает обучение ординаторов бо-
лее углубленно, для того чтобы врач полу-лее углубленно, для того чтобы врач полу-
чил как можно больше навыков, умений чил как можно больше навыков, умений 
и знаний. Ординатор уже по окончании и знаний. Ординатор уже по окончании 
обучения может ставить диагнозы, раз-обучения может ставить диагнозы, раз-
бирать клинические случаи, курировать бирать клинические случаи, курировать 
больных, назначать лечение. То, чего не больных, назначать лечение. То, чего не 
мог сделать врач-интерн»мог сделать врач-интерн», – пояснила , – пояснила 
и.о. декана медицинского факультета ПГУ и.о. декана медицинского факультета ПГУ 
Галина Самко.Галина Самко.

Ординаторы получают больше и тео-Ординаторы получают больше и тео-
рии, и практики, говорят на медицинском рии, и практики, говорят на медицинском 
факультете. С 1 сентября открыты 26 факультете. С 1 сентября открыты 26 
направлений в ординатуре. В настоящее направлений в ординатуре. В настоящее 
время разрабатываются еще 15, которые время разрабатываются еще 15, которые 
будут введены со следующего учебного будут введены со следующего учебного 
года. Среди новых специальностей – эпиде-года. Среди новых специальностей – эпиде-
миология, общая гигиена, нейрохирургия, миология, общая гигиена, нейрохирургия, 
эндокринология.эндокринология.

«Например, в стоматологии открыты 5 «Например, в стоматологии открыты 5 
направлений ординатуры. Наши выпуск-направлений ординатуры. Наши выпуск-
ники могут проходить ординатуру, не вы-ники могут проходить ординатуру, не вы-
езжая за рубеж, и учиться как на бюджет-езжая за рубеж, и учиться как на бюджет-
ной основе, так и на платной договорной ной основе, так и на платной договорной 
основе»основе», – добавила Галина Самко., – добавила Галина Самко.

Ординаторы проходят практику во всех Ординаторы проходят практику во всех 
государственных лечебных учреждениях. государственных лечебных учреждениях. 
После выпуска они получают направле-После выпуска они получают направле-
ние на работу. Для этого республика и ние на работу. Для этого республика и 
дает бюджетные места, чтобы получить дает бюджетные места, чтобы получить 
востребованные медицинские кадры. востребованные медицинские кадры. 
По новому закону ординаторы, которые По новому закону ординаторы, которые 
учатся бесплатно, заключают договор об учатся бесплатно, заключают договор об 
обязательной отработке в государствен-обязательной отработке в государствен-
ных медицинских учреждениях. Порядок ных медицинских учреждениях. Порядок 
выполнения договора и сроки отработки выполнения договора и сроки отработки 
будет устанавливать Правительство.будет устанавливать Правительство.

«Приднестровью важно обеспечивать «Приднестровью важно обеспечивать 
себя кадрами. Этим вопросом озабочено себя кадрами. Этим вопросом озабочено 
каждое государство. И сейчас, когда по-каждое государство. И сейчас, когда по-
стоянно не хватает кадров, в том числе стоянно не хватает кадров, в том числе 
медиков, необходимо, чтобы в республике медиков, необходимо, чтобы в республике 
были образованные девушки и юноши, были образованные девушки и юноши, 
которые позже при необходимости смогут которые позже при необходимости смогут 
занять места своих старших товарищей на занять места своих старших товарищей на 
работе»работе», – отметил заместитель председа-, – отметил заместитель председа-
теля Комитета по образованию, обществен-теля Комитета по образованию, обществен-
ным объединениям и СМИ Андрей Сафонов.ным объединениям и СМИ Андрей Сафонов.

Всего на медицинском факультете – 150 Всего на медицинском факультете – 150 
бюджетных мест, из них 120 по направ-бюджетных мест, из них 120 по направ-
лению «Лечебное дело». Количество уве-лению «Лечебное дело». Количество уве-
личилось в прошлом году по поручению личилось в прошлом году по поручению 
Президента. После обучения молодые Президента. После обучения молодые 
специалисты могут участвовать в государ-специалисты могут участвовать в государ-
ственной программе по получению суб-ственной программе по получению суб-
сидии на покупку жилья. Это одна из мер сидии на покупку жилья. Это одна из мер 
поддержки работников бюджетной сферы. поддержки работников бюджетной сферы. 
Проблема дефицита кадров в системе Проблема дефицита кадров в системе 
здравоохранения стоит остро в республике. здравоохранения стоит остро в республике. 

В магистратуру 
по специальности

Поступить в магистратуру выпускники Поступить в магистратуру выпускники 
бакалавриата смогут на специальность, бакалавриата смогут на специальность, 
по которой обучались, либо на другую по которой обучались, либо на другую 
специальность смежного направления. специальность смежного направления. 
Верховный Совет принял во втором окон-Верховный Совет принял во втором окон-
чательном чтении поправки в закон «О чательном чтении поправки в закон «О 
высшем и послевузовском профессиональ-высшем и послевузовском профессиональ-
ном образовании».ном образовании».

Авторами изменений выступили депута-Авторами изменений выступили депута-
ты Комитета по образованию. Как отметил ты Комитета по образованию. Как отметил 
глава Комитета Игорь Буга, по данному глава Комитета Игорь Буга, по данному 
законопроекту был проведен ряд рабочих законопроекту был проведен ряд рабочих 
совещаний с участием всех заинтересо-совещаний с участием всех заинтересо-
ванных сторон. Депутаты ознакомились с ванных сторон. Депутаты ознакомились с 
мнением Президента ПМР, представителей мнением Президента ПМР, представителей 
Правительства и Приднестровского госу-Правительства и Приднестровского госу-
ниверситета.ниверситета.

Смежные направления подготовки будут Смежные направления подготовки будут 
определяться высшим учебным заведе-определяться высшим учебным заведе-
нием по согласованию с Министерством нием по согласованию с Министерством 
просвещения.просвещения.

Принятые изменения закона направлены Принятые изменения закона направлены 
на подпись главе государства. Закон уже на подпись главе государства. Закон уже 
подписан Президентом и вступил в силу. подписан Президентом и вступил в силу. 
Однако нормы закона не распространяют Однако нормы закона не распространяют 
свое действие на студентов, поступивших свое действие на студентов, поступивших 
на магистратуру раньше. Законодательное на магистратуру раньше. Законодательное 
новшество коснется уже нового набора новшество коснется уже нового набора 
магистрантов, который будет проходить магистрантов, который будет проходить 
в июне.в июне.

Прививки для профилактики
Перечень профилактических прививок, Перечень профилактических прививок, 

входящих в календарь иммунизации насе-входящих в календарь иммунизации насе-
ления, будет расширен. Верховный Совет ления, будет расширен. Верховный Совет 
в первом чтении поддержал предложение в первом чтении поддержал предложение 
Министерства здравоохранения ПМР о вне-Министерства здравоохранения ПМР о вне-
дрении новых вакцин – против гемофиль-дрении новых вакцин – против гемофиль-
ной и пневмококковой инфекций. Цель ной и пневмококковой инфекций. Цель 
– профилактика инфекционных болезней.– профилактика инфекционных болезней.

«На сегодняшний день как гемофильная, «На сегодняшний день как гемофильная, 
так и пневмококковая инфекции являются так и пневмококковая инфекции являются 
достаточно распространенной причиной достаточно распространенной причиной 
смертности среди детского населения в смертности среди детского населения в 
возрасте до 5 лет. Мы изучили опыт Рос-возрасте до 5 лет. Мы изучили опыт Рос-
сийской Федерации и опыт Республики сийской Федерации и опыт Республики 
Молдова. В настоящее время вакцинация Молдова. В настоящее время вакцинация 
против гемофильной и пневмококковой против гемофильной и пневмококковой 
инфекций включены в их национальный инфекций включены в их национальный 
календарь профилактических прививок»календарь профилактических прививок», , 
– рассказала министр здравоохранения – рассказала министр здравоохранения 
ПМР Кристина Албул. ПМР Кристина Албул. 

Согласно данным Минздрава, гемофиль-Согласно данным Минздрава, гемофиль-
ная инфекция является причиной много-ная инфекция является причиной много-
численных воспалительных процессов численных воспалительных процессов 
слизистой гортани и поражает слизистую слизистой гортани и поражает слизистую 
носа. Пневмококковая инфекция является носа. Пневмококковая инфекция является 
возбудителем бактериальных инфекций, возбудителем бактериальных инфекций, 
которые проявляются в виде пневмонии, которые проявляются в виде пневмонии, 
менингита и других опасных заболеваний. менингита и других опасных заболеваний. 
Предупредить распространение данных Предупредить распространение данных 
инфекционных заболеваний возможно инфекционных заболеваний возможно 
путем иммунизации населения, считают путем иммунизации населения, считают 
медики. Схемы вакцинации против этих медики. Схемы вакцинации против этих 
инфекций совпадают со схемой прививок инфекций совпадают со схемой прививок 
против коклюша, дифтерии и столбняка против коклюша, дифтерии и столбняка 
АКДС-вакциной, потому не потребуют АКДС-вакциной, потому не потребуют 
дополнительных организационных меро-дополнительных организационных меро-
приятий и лекарственных вмешательств.приятий и лекарственных вмешательств.

«Сейчас действует принятая Верховным «Сейчас действует принятая Верховным 
Советом Госпрограмма по иммунизации Советом Госпрограмма по иммунизации 
населения до 2025 года. В рамках про-населения до 2025 года. В рамках про-
граммы утверждаются средства и пере-граммы утверждаются средства и пере-
чень прививок, которые есть в календаре чень прививок, которые есть в календаре 
иммунизации населения. Этот перечень у иммунизации населения. Этот перечень у 
нас установлен на законодательном уров-нас установлен на законодательном уров-
не, соответственно, государство обязано не, соответственно, государство обязано 
выделить деньги на эти цели. Министер-выделить деньги на эти цели. Министер-
ство предлагает дополнить этот список ство предлагает дополнить этот список 
вакцинами против двух инфекций: пнев-вакцинами против двух инфекций: пнев-
мококковой и гемофильной»мококковой и гемофильной», – пояснил , – пояснил 
председатель Комитета по социальной по-председатель Комитета по социальной по-
литике и здравоохранению Сергей Чебан. литике и здравоохранению Сергей Чебан. 

На пленарном онлайн-заседании парла-На пленарном онлайн-заседании парла-
мент поддержал в первом чтении изме-мент поддержал в первом чтении изме-
нения в закон «Об иммунопрофилактике нения в закон «Об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней». Депутаты про-инфекционных болезней». Депутаты про-
фильного комитета и представители Минз-фильного комитета и представители Минз-
драва продолжат работу над документом драва продолжат работу над документом 
для рассмотрения его во втором чтении.для рассмотрения его во втором чтении.
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Вопросы рыбничан
Прошлый год был пандемийным, но Рыбниц-Прошлый год был пандемийным, но Рыбниц-

кая госадминистрация справилась с работой, кая госадминистрация справилась с работой, 
запланированные программы выполнены почти запланированные программы выполнены почти 
в полном объеме, отметили депутаты Верховно-в полном объеме, отметили депутаты Верховно-
го Совета в ходе отчета главы Виктора Тягая. го Совета в ходе отчета главы Виктора Тягая. 

Северный район представляют 5 парламента-Северный район представляют 5 парламента-
риев. Они также участвовали в жизни рыбничан. риев. Они также участвовали в жизни рыбничан. 
По программе исполнения наказов избирателей По программе исполнения наказов избирателей 
в городе металлургов обустраивались пеше-в городе металлургов обустраивались пеше-
ходные дорожки, во дворах многоэтажек были ходные дорожки, во дворах многоэтажек были 
установлены игровые комплексы. В частности, установлены игровые комплексы. В частности, 
они появились в микрорайоне Вальченко, день-они появились в микрорайоне Вальченко, день-
ги по депутатской программе направил Вадим ги по депутатской программе направил Вадим 
Кравчук, представляющий интересы жителей Кравчук, представляющий интересы жителей 
округа № 14 «Металлургический». Обустроены округа № 14 «Металлургический». Обустроены 
места отдыха для детей возле нескольких до-места отдыха для детей возле нескольких до-
мов, относящихся к округу №15 «Кировский» мов, относящихся к округу №15 «Кировский» 
депутата Андрея Сафонова. Тренажерный ком-депутата Андрея Сафонова. Тренажерный ком-
плекс появился на стадионе украинской школы плекс появился на стадионе украинской школы 
и школы №11, также обновлены некоторые и школы №11, также обновлены некоторые 
детские площадки, расположенные на округе детские площадки, расположенные на округе 
Якова Галака №16 «Мичуринский». Игровые Якова Галака №16 «Мичуринский». Игровые 
комплексы появились и в селах Рыбницкого комплексы появились и в селах Рыбницкого 
района. Деньги по программе направил депутат района. Деньги по программе направил депутат 
по округу №17 «Больше-Молокишский» Василий по округу №17 «Больше-Молокишский» Василий 
Куницкий. Компьютерную и бытовую технику Куницкий. Компьютерную и бытовую технику 
для школ, детских садов, администраций сел, до-для школ, детских садов, администраций сел, до-
мов культуры, ФАПов и врачебных амбулаторий мов культуры, ФАПов и врачебных амбулаторий 
приобрел депутат по округу №18 «Попенкский» приобрел депутат по округу №18 «Попенкский» 
Валентин Матвейчук.Валентин Матвейчук.

В рамках отчета главы госадминистрации Рыб-В рамках отчета главы госадминистрации Рыб-
ницкого района перед Президентом депутаты ницкого района перед Президентом депутаты 
смогли задать интересующие вопросы.смогли задать интересующие вопросы.

«По моему округу в детском саду №25 раз-«По моему округу в детском саду №25 раз-
рушается капитальная стена из-за того, что нет рушается капитальная стена из-за того, что нет 
навеса. Вода течет в подвальное помещение. навеса. Вода течет в подвальное помещение. 
Планируется ли ремонт этого объекта?»Планируется ли ремонт этого объекта?» – ин- – ин-
тересовался Вадим Кравчук.тересовался Вадим Кравчук.

Как отметил глава госадминистрации Рыбницы Как отметил глава госадминистрации Рыбницы 
Виктор Тягай, на ремонт в этом году плани-Виктор Тягай, на ремонт в этом году плани-
руется выделить необходимые суммы, вопрос руется выделить необходимые суммы, вопрос 
рассмотрят депутаты горрайсовета. Также Вадим рассмотрят депутаты горрайсовета. Также Вадим 
Кравчук поднял тему строительства спортивных Кравчук поднял тему строительства спортивных 
объектов. Жители улицы Вальченко просят обу-объектов. Жители улицы Вальченко просят обу-
строить мини-футбольное поле, отметил депутат. строить мини-футбольное поле, отметил депутат. 
Также необходимо решить проблему парковок.Также необходимо решить проблему парковок.

«Обустраивается набережная города, но не «Обустраивается набережная города, но не 
хватает парковочных мест. Водители во дворах хватает парковочных мест. Водители во дворах 
оставляют машины. Надеемся на дальнейшую оставляют машины. Надеемся на дальнейшую 
плодотворную работу»плодотворную работу», – выступил депутат , – выступил депутат 

по округу № 14 «Металлургический» Вадим по округу № 14 «Металлургический» Вадим 
Кравчук.Кравчук.

На совещании отмечалось, что на набереж-На совещании отмечалось, что на набереж-
ной города Рыбницы создается парк. Целесо-ной города Рыбницы создается парк. Целесо-
образным видится обустройство там игрового образным видится обустройство там игрового 
комплекса со стадионом, игровыми площадками комплекса со стадионом, игровыми площадками 
и зоной воркаута. Это предложение будет из-и зоной воркаута. Это предложение будет из-
учаться.учаться.

А вот вопрос строительства мини-футбольного А вот вопрос строительства мини-футбольного 
поля возле СК «Юбилейный», по словам Пре-поля возле СК «Юбилейный», по словам Пре-
зидента Вадима Красносельского, уже решен. зидента Вадима Красносельского, уже решен. 
Отремонтированный спорткомплекс расширят Отремонтированный спорткомплекс расширят 
за счет зоны под открытым небом, предназна-за счет зоны под открытым небом, предназна-
ченной для занятий игровыми видами спорта.ченной для занятий игровыми видами спорта.

Внимание уделят и бассейну. Планируется от-Внимание уделят и бассейну. Планируется от-
ремонтировать душевые, раздевалки и систему ремонтировать душевые, раздевалки и систему 
вентиляции. В Фонд капвложений вошли также вентиляции. В Фонд капвложений вошли также 
такие объекты как стадион села Красненькое и такие объекты как стадион села Красненькое и 
спортплощадка школы-интерната, детский сад спортплощадка школы-интерната, детский сад 
и две обшеобразовательные школы, летняя и две обшеобразовательные школы, летняя 
эстрада в городском парке и автодром. Но пока эстрада в городском парке и автодром. Но пока 
заключение новых контрактов на ремонтные и заключение новых контрактов на ремонтные и 
строительные работы по Фонду капвложений строительные работы по Фонду капвложений 
приостановлены из-за обстановки вокруг При-приостановлены из-за обстановки вокруг При-
днестровья.днестровья.

«Работу госадминистрации можно считать «Работу госадминистрации можно считать 
удовлетворительной. Этот год прошел под удовлетворительной. Этот год прошел под 
знаком COVID-19. Справились с работой. Будем знаком COVID-19. Справились с работой. Будем 
надеяться, что в следующем году те моменты, надеяться, что в следующем году те моменты, 
которые нужно доработать, включая программы которые нужно доработать, включая программы 
республиканского уровня и то, что проводится республиканского уровня и то, что проводится 
по президентской программе, всё это можно по президентской программе, всё это можно 
будет более спокойно проводить в жизнь. На-будет более спокойно проводить в жизнь. На-
деюсь, не будет таких ковидных ограничений, деюсь, не будет таких ковидных ограничений, 
которые наблюдали в истекшем году. Полагаю, которые наблюдали в истекшем году. Полагаю, 
надо и дальше работать единой командой»надо и дальше работать единой командой», – , – 
выступил депутат Верховного Совета Андрей выступил депутат Верховного Совета Андрей 
Сафонов.Сафонов.

В заключение глава Рыбницкой госадмини-В заключение глава Рыбницкой госадмини-
страции Виктор Тягай сообщил, что в северном страции Виктор Тягай сообщил, что в северном 
районе продолжат реализовывать программы ре-районе продолжат реализовывать программы ре-
спубликанского и местного значения. Это, в том спубликанского и местного значения. Это, в том 
числе, ФКВ, развитие дорожной отрасли и сферы числе, ФКВ, развитие дорожной отрасли и сферы 
туризма, обустройство парков и мест отдыха.туризма, обустройство парков и мест отдыха.

Программа наказов 
избирателей в действии 

В микрорайоне «Западный» в Тирасполе В микрорайоне «Западный» в Тирасполе 
обновлено несколько детских площадок. На обновлено несколько детских площадок. На 
смену советским пришли современные яркие смену советским пришли современные яркие 
качели и горки. Установлены новые песочницы, качели и горки. Установлены новые песочницы, 
качели-балансиры, карусели. Детские элементы качели-балансиры, карусели. Детские элементы 

установили по программе исполнения наказов установили по программе исполнения наказов 
избирателей. Вице-спикер парламента Галина избирателей. Вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева, являясь депутатом по округу №25, Антюфеева, являясь депутатом по округу №25, 
выполнила наказы своих избирателей.выполнила наказы своих избирателей.

«Многие детские элементы советского образ-«Многие детские элементы советского образ-
ца заменили на новые во дворах многоэтажных ца заменили на новые во дворах многоэтажных 
домов по улице 28 июня. Здесь проживает много домов по улице 28 июня. Здесь проживает много 
детей. Неоднократно обращались родители детей. Неоднократно обращались родители 
с просьбой обновить площадки»с просьбой обновить площадки», – отметила , – отметила 
Галина Антюфеева. Галина Антюфеева. 

Целый комплекс с различными тренажерами Целый комплекс с различными тренажерами 
появился возле дома №76 по улице Карла Либ-появился возле дома №76 по улице Карла Либ-
кнехта и во дворе многоэтажек №19/2, 19/5, кнехта и во дворе многоэтажек №19/2, 19/5, 
19/6 и 19/7 по переулку Западный. Спортпло-19/6 и 19/7 по переулку Западный. Спортпло-
щадку оборудовали также на средства депутат-щадку оборудовали также на средства депутат-
ской программы.ской программы.

«Раньше на этом месте был пустырь. Спа-«Раньше на этом месте был пустырь. Спа-
сибо, теперь можно прийти позаниматься на сибо, теперь можно прийти позаниматься на 
тренажерах, размять колени, это же какая тренажерах, размять колени, это же какая 
польза все-таки. Если заниматься спортом, то и польза все-таки. Если заниматься спортом, то и 
пандемия скорее уйдет»пандемия скорее уйдет», – благодарит за тре-, – благодарит за тре-
нажеры жительница микрорайона «Западный» нажеры жительница микрорайона «Западный» 
Алла Крыленко.Алла Крыленко.

Тренажерами довольны и школьники, которые Тренажерами довольны и школьники, которые 
приходят после учебы на разминку и растяжку. приходят после учебы на разминку и растяжку. 
Наказы жителей Западного округа собираются Наказы жителей Западного округа собираются 
в течение года. В основном они касаются благо-в течение года. В основном они касаются благо-
устройства. Работа в этом направлении продол-устройства. Работа в этом направлении продол-
жится и в этом году, чтобы детям было где по-жится и в этом году, чтобы детям было где по-
играть, и они росли здоровыми и спортивными.играть, и они росли здоровыми и спортивными.

Заботы каменчан
Глава госадминистрации города Каменки и Глава госадминистрации города Каменки и 

Каменского района Владимир Бычков озвучил Каменского района Владимир Бычков озвучил 
итоги работы за 2021 год. В прошлом году по-итоги работы за 2021 год. В прошлом году по-
ступления в районную казну составили 85,5 ступления в районную казну составили 85,5 
миллионов рублей. Почти половина из них – миллионов рублей. Почти половина из них – 
собственные доходы района.собственные доходы района.

В реальном секторе экономики основная В реальном секторе экономики основная 
отрасль, как и прежде, – сельское хозяйство. отрасль, как и прежде, – сельское хозяйство. 
В Каменском районе, к слову, действует един-В Каменском районе, к слову, действует един-
ственный в республике колхоз. Помимо него ственный в республике колхоз. Помимо него 
более 23 тысяч гектаров сельскохозяйственных более 23 тысяч гектаров сельскохозяйственных 
угодий обрабатываются аграрными предприяти-угодий обрабатываются аграрными предприяти-
ями и крестьянскими фермерскими хозяйствами. ями и крестьянскими фермерскими хозяйствами. 
Приоритетным в районе считают растениевод-Приоритетным в районе считают растениевод-
ство. Итоги сельхозгода в 2021 году, отметил ство. Итоги сельхозгода в 2021 году, отметил 
глава, оказались лучше предыдущих показа-глава, оказались лучше предыдущих показа-
телей. Каменка в республиканских лидерах по телей. Каменка в республиканских лидерах по 
урожаю технических и зернобобовых, хорошие урожаю технических и зернобобовых, хорошие 
показатели по сбору яблок и винограда, а также показатели по сбору яблок и винограда, а также 
по овощам.по овощам.

Крупнейший налогоплательщик района – «Ка-Крупнейший налогоплательщик района – «Ка-
менский консервный завод», новый собственник менский консервный завод», новый собственник 
которого инвестировал в развитие предприятия которого инвестировал в развитие предприятия 
почти 60 миллионов рублей. Еще один объект почти 60 миллионов рублей. Еще один объект 
Каменки – санаторий «Днестр». В отчетном Каменки – санаторий «Днестр». В отчетном 
году ситуация в санатории стала немного вы-году ситуация в санатории стала немного вы-
равниваться по сравнению с 2020 годом, когда равниваться по сравнению с 2020 годом, когда 
пандемия только началась. «Днестр» заработал пандемия только началась. «Днестр» заработал 
почти 30 миллионов рублей и принял больше почти 30 миллионов рублей и принял больше 
шести тысяч человек.шести тысяч человек.

В жилищно-коммунальном хозяйстве района В жилищно-коммунальном хозяйстве района 
проводятся плановые ремонты. Меняют дверные проводятся плановые ремонты. Меняют дверные 
блоки, ремонтируют системы водо- и теплоснаб-блоки, ремонтируют системы водо- и теплоснаб-
жения. Приводят в порядок и городские общежи-жения. Приводят в порядок и городские общежи-
тия, где районные власти планируют разместить тия, где районные власти планируют разместить 
по окончании строительных работ 48 семей.по окончании строительных работ 48 семей.

В рамках государственной программы по обе-В рамках государственной программы по обе-
спечению детей-сирот жильем были куплены спечению детей-сирот жильем были куплены 
две квартиры – однокомнатная и двухкомнатная. две квартиры – однокомнатная и двухкомнатная. 
Вторую квартиру пришлось покупать больше, Вторую квартиру пришлось покупать больше, 
чем планировалось изначально, так как в семье чем планировалось изначально, так как в семье 
появился ребенок, рассказал Владимир Бычков, появился ребенок, рассказал Владимир Бычков, 
отвечая на вопрос Председателя Верховного отвечая на вопрос Председателя Верховного 
Совета Александра Коршунова. Также пять мо-Совета Александра Коршунова. Также пять мо-
лодых семей района получили льготные кредиты лодых семей района получили льготные кредиты 
на покупку жилья.на покупку жилья.

Среди каменчан, отметил глава района, в 2021 Среди каменчан, отметил глава района, в 2021 
году увеличилась рождаемость, на треть стало году увеличилась рождаемость, на треть стало 
больше браков. Правда, есть и небольшой рост больше браков. Правда, есть и небольшой рост 
по числу разводов.по числу разводов.

Что касается дорог. На средства из Дорожного Что касается дорог. На средства из Дорожного 
фонда в прошлом году в Каменском районе ре-фонда в прошлом году в Каменском районе ре-
монтировали дороги, участки ливневой канали-монтировали дороги, участки ливневой канали-
зации, тротуары и парковки. В районе работают зации, тротуары и парковки. В районе работают 
4 перевозчика, они обеспечивают международ-4 перевозчика, они обеспечивают международ-
ные, междугородние, городские и пригородные ные, междугородние, городские и пригородные 
маршруты. В том числе, и новые маршруты в маршруты. В том числе, и новые маршруты в 
села района Красный Октябрь, Грушка, Окница, села района Красный Октябрь, Грушка, Окница, 
Ротар, Янтарное, Слобода-Рашково и Валя-Адын-Ротар, Янтарное, Слобода-Рашково и Валя-Адын-
ка. На этих направлениях действуют и льготы ка. На этих направлениях действуют и льготы 
для отдельных категорий граждан.для отдельных категорий граждан.

Глава Каменского района Владимир Бычков Глава Каменского района Владимир Бычков 
рассказал о реализации программы Фонда рассказал о реализации программы Фонда 
капитальных вложений, в нее вошли семь объ-капитальных вложений, в нее вошли семь объ-
ектов. Среди них парки, сельские дома культуры ектов. Среди них парки, сельские дома культуры 
и медучреждения.и медучреждения.

По итогам отчета Президент отметил слажен-По итогам отчета Президент отметил слажен-
ную работу с депутатами Верховного Совета и ную работу с депутатами Верховного Совета и 
горрайсоветов. Вадим Красносельский добавил, горрайсоветов. Вадим Красносельский добавил, 
что цель работы всех органов власти – сделать что цель работы всех органов власти – сделать 
жизнь приднестровцев лучше. Деятельность жизнь приднестровцев лучше. Деятельность 
госадминистрации Каменки и Каменского района госадминистрации Каменки и Каменского района 
по итогам 2021 года признана удовлетвори-по итогам 2021 года признана удовлетвори-
тельной.тельной.

РАБОТА НА ОКРУГАХРАБОТА НА ОКРУГАХ

За время отпуска За время отпуска по беременности и родам го-по беременности и родам го-
сударство начисляет пособиесударство начисляет пособие. Продолжительность . Продолжительность 
отпуска по беременности и родам зависит от того, как отпуска по беременности и родам зависит от того, как 
прошли роды и сколько родилось детей. Обычно период прошли роды и сколько родилось детей. Обычно период 
70 дней до рождения ребенка и столько же после. Если 70 дней до рождения ребенка и столько же после. Если 
осложненные роды, то это 86 дней. Если детей двое и осложненные роды, то это 86 дней. Если детей двое и 
больше – 110 дней. больше – 110 дней. 

Работающие застрахованные женщины получают Работающие застрахованные женщины получают 
пособие в размере среднего заработка, который ис-пособие в размере среднего заработка, который ис-
числяется как средняя зарплата за 3 месяца до ухода числяется как средняя зарплата за 3 месяца до ухода 
в отпуск по беременности и родам. По сути, женщине в отпуск по беременности и родам. По сути, женщине 
начисляют несколько зарплат.начисляют несколько зарплат.

Женщины, проходящие военную службу по контракту Женщины, проходящие военную службу по контракту 
и службу в органах внутренних дел, органах госбе-и службу в органах внутренних дел, органах госбе-
зопасности, таможенных органах, Государственной зопасности, таможенных органах, Государственной 
налоговой службе, учреждениях и органах уголовно-налоговой службе, учреждениях и органах уголовно-
исполнительной системы, Государственной службе исполнительной системы, Государственной службе 
судебных исполнителей, получают выплату в размере судебных исполнителей, получают выплату в размере 
денежного довольствия.денежного довольствия.

Обучающиеся на дневной форме в организациях Обучающиеся на дневной форме в организациях 
профобразования – 25,5 РУ МЗП. Это 247 руб. 35 коп. профобразования – 25,5 РУ МЗП. Это 247 руб. 35 коп. 
из расчета, что 1 РУ МЗП составляет 9,7 руб. из расчета, что 1 РУ МЗП составляет 9,7 руб. 

Столько же начисляют женщинам, уволенным во Столько же начисляют женщинам, уволенным во 
время беременности или отпуска по беременности и время беременности или отпуска по беременности и 
родам в связи с ликвидацией организации.родам в связи с ликвидацией организации.

Индивидуальные предприниматели получают пособие Индивидуальные предприниматели получают пособие 
по беременности и родам в размере 170 РУ МЗП (1649 по беременности и родам в размере 170 РУ МЗП (1649 
руб.) в месяц. руб.) в месяц. 

Единовременное пособие вставшим на учет в Единовременное пособие вставшим на учет в 
медучреждениях в ранние сроки беременностимедучреждениях в ранние сроки беременности  
(до 12 недель) составляет 25 РУ МЗП (242 руб. 50 коп.). (до 12 недель) составляет 25 РУ МЗП (242 руб. 50 коп.). 
Оно выдается вместе с пособием по беременности и Оно выдается вместе с пособием по беременности и 
родам.родам.

Единовременное пособие при рождении ребен-Единовременное пособие при рождении ребен-
кака (усыновлении до 14 лет) выплачивается в размере  (усыновлении до 14 лет) выплачивается в размере 
220 РУ МЗП (2 134 руб.). Государство также начисляет 220 РУ МЗП (2 134 руб.). Государство также начисляет 
дополнительное пособие. На первого ребенка оно дополнительное пособие. На первого ребенка оно 
составляет 3 042 рубля (общая сумма 5 176 руб.). На составляет 3 042 рубля (общая сумма 5 176 руб.). На 
второго и последующих детей – 3 642 рубля (общая второго и последующих детей – 3 642 рубля (общая 
сумма 5 776 руб.).сумма 5 776 руб.).

Ежемесячное пособие по уходу за ребенкомЕжемесячное пособие по уходу за ребенком до  до 
достижения им возраста 2 лет получают работающие достижения им возраста 2 лет получают работающие 
и студенты дневной формы обучения в размере 110 РУ и студенты дневной формы обучения в размере 110 РУ 
МЗП (1 067 руб.). Те, кто не работает и не обучается или МЗП (1 067 руб.). Те, кто не работает и не обучается или 
учится заочно, получают 80 РУ МЗП (776 руб.) в месяц.учится заочно, получают 80 РУ МЗП (776 руб.) в месяц.

Ежемесячное пособие на ребенкаЕжемесячное пособие на ребенка в сумме 31  в сумме 31 
РУ МЗП (300 руб. 70 коп.) выплачивается для допол-РУ МЗП (300 руб. 70 коп.) выплачивается для допол-
нительной материальной поддержки семей с низкими нительной материальной поддержки семей с низкими 
доходами. Его могут начислить, например, одиноким доходами. Его могут начислить, например, одиноким 
матерям, многодетным семьям, получателям пенсии матерям, многодетным семьям, получателям пенсии 
по инвалидности или по потере кормильца и другим по инвалидности или по потере кормильца и другим 
категориям. категориям. 

Подробную информацию можно получить в центрах Подробную информацию можно получить в центрах 
социального страхования и социальной защиты по социального страхования и социальной защиты по 
месту жительства. месту жительства. 

ВЫПЛАТЫ ПО МАТЕРИНСТВУ

Первая сессия народных депутатов в Первая сессия народных депутатов в 
Бендерах состоялась 8 марта 1917 года. Бендерах состоялась 8 марта 1917 года. 
Жителей города представляли делегаты Жителей города представляли делегаты 
от рабочих железной дороги, судоходной от рабочих железной дороги, судоходной 
дистанции, типографии, мельниц, также дистанции, типографии, мельниц, также 
служащие почтово-телеграфного ведомства, служащие почтово-телеграфного ведомства, 
торгово-промышленных заведений. Историю торгово-промышленных заведений. Историю 
создания, становления и работы депутатов создания, становления и работы депутатов 
горсовета Бендер за 105 лет рассказали в горсовета Бендер за 105 лет рассказали в 
фильме, который показали со сцены Дома фильме, который показали со сцены Дома 
культуры имени Павла Ткаченко. В торже-культуры имени Павла Ткаченко. В торже-
ственный день в его зале были активисты ственный день в его зале были активисты 
округов, домкомы и депутаты действующего округов, домкомы и депутаты действующего 
и прошлых созывов Бендерского горсовета. и прошлых созывов Бендерского горсовета. 
Среди гостей были депутаты Верховного Среди гостей были депутаты Верховного 
Совета по бендерским округам. Сергей Совета по бендерским округам. Сергей 
Писаренко, Антон Онуфриенко и Александр Писаренко, Антон Онуфриенко и Александр 
Коршунов первый опыт работы в представи-Коршунов первый опыт работы в представи-
тельных органах власти получили именно в тельных органах власти получили именно в 
горсовете Бендер. горсовете Бендер. 

«Опыт работы в городском совете поле-«Опыт работы в городском совете поле-
зен, потому что и Верховный Совет, и гор-зен, потому что и Верховный Совет, и гор-
совет призваны решать проблемы простых совет призваны решать проблемы простых 
людей. Работа в местном совете – это более людей. Работа в местном совете – это более 
приближенная к реальным событиям работа приближенная к реальным событиям работа 
– это уборка улиц, ремонт дорог, решение – это уборка улиц, ремонт дорог, решение 
проблем людей. Нельзя исключать и личное проблем людей. Нельзя исключать и личное 
общение с жителями города. Отмечу, что общение с жителями города. Отмечу, что 
Бендерский горсовет – своеобразная куз-Бендерский горсовет – своеобразная куз-
ница кадров. Президент ПМР Вадим Красно-ница кадров. Президент ПМР Вадим Красно-
сельский, Председатель ВС ПМР Александр сельский, Председатель ВС ПМР Александр 
Коршунов, глава госадминистрации Роман Коршунов, глава госадминистрации Роман 
Иванченко были депутатами Бендерского Иванченко были депутатами Бендерского 
горсовета. Это еще раз подтверждает, что горсовета. Это еще раз подтверждает, что 
здесь прекрасная деловая атмосфера, ко-здесь прекрасная деловая атмосфера, ко-
торая дает возможность развиваться, и это торая дает возможность развиваться, и это 
положительно сказывается и на жителях положительно сказывается и на жителях 
города Бендеры, и на самом городе»города Бендеры, и на самом городе», – под-, – под-
черкнул депутат Верховного Совета ПМР по черкнул депутат Верховного Совета ПМР по 
избирательному округу №4 «Ленинский» избирательному округу №4 «Ленинский» 
Антон Онуфриенко, который с 2010 по 2014 Антон Онуфриенко, который с 2010 по 2014 
год был председателем городского совета год был председателем городского совета 
народных депутатов г. Бендеры. народных депутатов г. Бендеры. 

О том, как меняются Бендеры и участие в О том, как меняются Бендеры и участие в 
положительных преобразованиях депутатов положительных преобразованиях депутатов 
горсовета по отдельности и всего горсовета горсовета по отдельности и всего горсовета 
в целом, в своем выступлении рассказал в целом, в своем выступлении рассказал 
глава Бендерского горсовета народных глава Бендерского горсовета народных 
депутатов Юрий Кара. Он подчеркнул: ре-депутатов Юрий Кара. Он подчеркнул: ре-
монтируются и строятся спортивные, куль-монтируются и строятся спортивные, куль-

турные объекты, ремонтируются дороги, турные объекты, ремонтируются дороги, 
в микрорайонах появляются места отдыха в микрорайонах появляются места отдыха 
для горожан, с каждым годом улучшается для горожан, с каждым годом улучшается 
инфраструктура. Важную роль в этом играет инфраструктура. Важную роль в этом играет 
обратная связь с бендерчанами.обратная связь с бендерчанами.

«Особое внимание уделяется работе с об-«Особое внимание уделяется работе с об-
ращениями граждан, строго в соответствии с ращениями граждан, строго в соответствии с 
законом. Жителями поднимаются проблемы законом. Жителями поднимаются проблемы 
по благоустройству города и ремонту дорог, по благоустройству города и ремонту дорог, 
по работе ЖКХ и транспорта. Все обращения по работе ЖКХ и транспорта. Все обращения 
граждан внимательно изучаются и по воз-граждан внимательно изучаются и по воз-
можности находят свое решение. Также осо-можности находят свое решение. Также осо-
бое внимание уделяется контролю за ранее бое внимание уделяется контролю за ранее 
принятыми решениями. Информация по ис-принятыми решениями. Информация по ис-
полнению, ненадлежащему исполнению или полнению, ненадлежащему исполнению или 
неисполнению решений сессии обсуждается неисполнению решений сессии обсуждается 
на заседаниях совместно»на заседаниях совместно», – отметил пред-, – отметил пред-
седатель Бендерского горсовета Юрий Кара. седатель Бендерского горсовета Юрий Кара. 

Взаимодействие горсовета с госадмини-Взаимодействие горсовета с госадмини-
страцией, с Верховным Советом и с Прези-страцией, с Верховным Советом и с Прези-
дентом, как показывает практика последних дентом, как показывает практика последних 
5 лет работы, способствует преобразова-5 лет работы, способствует преобразова-
нию, возрождению и обновлению города. В нию, возрождению и обновлению города. В 
Бендерах действуют 14 программ, которые Бендерах действуют 14 программ, которые 
приняты горсоветом. Есть и перспективные приняты горсоветом. Есть и перспективные 
программы, которые позволяют ежегодно программы, которые позволяют ежегодно 
формировать адресные программы для раз-формировать адресные программы для раз-
вития города.вития города.

«Горсовет совместно с госадминистрацией «Горсовет совместно с госадминистрацией 
принимает решения по улучшению инфра-принимает решения по улучшению инфра-
структуры города. За последние годы мы структуры города. За последние годы мы 
серьезно улучшили системы жизнеобеспе-серьезно улучшили системы жизнеобеспе-
чения – теплоснабжения, газоснабжения чения – теплоснабжения, газоснабжения 
электроснабжения, в больших объёмах электроснабжения, в больших объёмах 
ремонтируются тротуары, кровли и дороги. ремонтируются тротуары, кровли и дороги. 
Ремонтируются и создаются новые объекты Ремонтируются и создаются новые объекты 
отдыха – скверы и парки появились в каж-отдыха – скверы и парки появились в каж-
дом микрорайоне города. Строятся объекты дом микрорайоне города. Строятся объекты 
культуры и спорта. Ежедневно мы при-культуры и спорта. Ежедневно мы при-
нимаем решения по исполнению программ нимаем решения по исполнению программ 
республиканского значения»республиканского значения», – сказал в , – сказал в 
своем выступлении глава госадминистрации своем выступлении глава госадминистрации 
города Бендеры Роман Иванченко. города Бендеры Роман Иванченко. 

В торжественной обстановке не только В торжественной обстановке не только 
говорили о заслугах депутатского корпуса говорили о заслугах депутатского корпуса 
Бендер, но и отмечали лучших государ-Бендер, но и отмечали лучших государ-
ственными наградами. Председатель Вер-ственными наградами. Председатель Вер-
ховного Совета ПМР Александр Коршунов ховного Совета ПМР Александр Коршунов 
вручил депутатам и сотрудникам Аппарата вручил депутатам и сотрудникам Аппарата 
Бендерского горсовета медали грамоты и Бендерского горсовета медали грамоты и 
благодарственные письма Президента и благодарственные письма Президента и 
Верховного Совета ПМР. Отдельные слова Верховного Совета ПМР. Отдельные слова 
благодарности – активистам и председате-благодарности – активистам и председате-
лям домкомов, которые вносят огромный лям домкомов, которые вносят огромный 
вклад в развитие города и каждого отдельно вклад в развитие города и каждого отдельно 

взятого округа. взятого округа. 
«Взаимодействие осуществляется еже-«Взаимодействие осуществляется еже-

дневно. В первую очередь, с местными дневно. В первую очередь, с местными 
депутатами – на моем округе их четверо. депутатами – на моем округе их четверо. 
Я вижу, как они стараются, как люди им Я вижу, как они стараются, как люди им 
доверяют, вижу плотный контакт с акти-доверяют, вижу плотный контакт с акти-
вистами микрорайона. Депутаты горсовета вистами микрорайона. Депутаты горсовета 
хотят изменить жизнь к лучшему каждого хотят изменить жизнь к лучшему каждого 
отдельного участка, квартиры, жилого дома, отдельного участка, квартиры, жилого дома, 
многоэтажного дома. Сегодня многие акти-многоэтажного дома. Сегодня многие акти-
висты чествовались так же, как и депутаты висты чествовались так же, как и депутаты 
горсовета. И эта связь она ежедневная»горсовета. И эта связь она ежедневная», – , – 
подчеркнул депутат Верховного Совета ПМР подчеркнул депутат Верховного Совета ПМР 
по округу №3 «Борисовский» Олег Петрик.по округу №3 «Борисовский» Олег Петрик.

О том, что нельзя недооценивать роль О том, что нельзя недооценивать роль 
местного самоуправления в жизни города, местного самоуправления в жизни города, 
в своем выступлении отметил и Предсе-в своем выступлении отметил и Предсе-
датель Верховного Совета ПМР Александр датель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов. Спикер, начавший депутатскую Коршунов. Спикер, начавший депутатскую 
деятельность именно в горсовете Бендер, деятельность именно в горсовете Бендер, 
подчеркнул: органы местного самоуправ-подчеркнул: органы местного самоуправ-
ления являются основным институтом при ления являются основным институтом при 
становлении демократического государства. становлении демократического государства. 
В Приднестровье следуют этому принципу.В Приднестровье следуют этому принципу.

«Благодаря формированию органов «Благодаря формированию органов 
местного самоуправления и происходит местного самоуправления и происходит 
взаимодействие каждого гражданина с взаимодействие каждого гражданина с 
органами управления на местах, с органа-органами управления на местах, с органа-
ми управления государством. Именно это ми управления государством. Именно это 
взаимодействие и позволяет развиваться взаимодействие и позволяет развиваться 
государству. Еще в начале XX века вели-государству. Еще в начале XX века вели-
чайший реформатор Российской империи чайший реформатор Российской империи 
Пётр Аркадьевич Столыпин уделял особое Пётр Аркадьевич Столыпин уделял особое 
внимание развитию местного самоуправле-внимание развитию местного самоуправле-
ния. Сегодня мы видим, что, осуществляя ния. Сегодня мы видим, что, осуществляя 
почетную миссию представлять граждан почетную миссию представлять граждан 
в горсовете, наши депутаты очень плотно в горсовете, наши депутаты очень плотно 
работают как с жителями города, так и с работают как с жителями города, так и с 
органами управления, с государственной ад-органами управления, с государственной ад-
министрацией. Результат мы видим – город министрацией. Результат мы видим – город 
меняется такими темпами, о которых 10–15 меняется такими темпами, о которых 10–15 
лет назад мы, будучи депутатами городского лет назад мы, будучи депутатами городского 
совета, даже не мечтали. А сегодня это уже совета, даже не мечтали. А сегодня это уже 
не сказка, а реалии. За это огромное спасибо не сказка, а реалии. За это огромное спасибо 
и депутатам городского совета, и депутатам и депутатам городского совета, и депутатам 
Верховного Совета, и госадминистрации Верховного Совета, и госадминистрации 
города, и жителям. Вместе – мы сила!»города, и жителям. Вместе – мы сила!», – , – 
подчеркнул Александр Коршунов. подчеркнул Александр Коршунов. 

Председатель Верховного Совета отметил, Председатель Верховного Совета отметил, 
что для него было честью представлять что для него было честью представлять 
интересы бендерчан в горсовете двух со-интересы бендерчан в горсовете двух со-
зывов. Работа депутатом горсовета – это зывов. Работа депутатом горсовета – это 
огромный опыт коммуникации и принятия огромный опыт коммуникации и принятия 
управленческих решений, который невоз-управленческих решений, который невоз-
можно получить на другой работе.можно получить на другой работе.

ЗНАЙ СВОЕ ПРАВОЗНАЙ СВОЕ ПРАВО К 105-ЛЕТИЮ ГОРСОВЕТА БЕНДЕРК 105-ЛЕТИЮ ГОРСОВЕТА БЕНДЕР

ОСНОВНОЙ ИНСТИТУТ ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО ГОСУДАРСТВАБендерский совет депутатов и 
трудящихся стал первым пред-
ставительным органом местной 
власти на территории Придне-
стровья после февральской ре-
волюции 1917 года.
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ПАМЯТИ ЗАЩИТНИКОВ

На защиту родного города вышли работ-
ники местных предприятий, которые были 
в рядах народных ополченцев, и гвардей-
цы. В бою погибли 9 приднестровских 
защитников и более 20 человек получили 
ранения.

У стелы, установленной на Роговской 
развилке, состоялся памятный митинг. 
Почтить героев пришли глава госадми-
нистрации Руслан Чабан, председатель 
Совета народных депутатов Александр 
Коломыцев, министр обороны Олег Об-
ручков, депутаты Верховного Совета 
Олег Баев и Борис Герман, представители 
общественных организаций, защитники 
республики, родные и близкие погибших.

«Дубоссары – это центр Приднестровья. 
Захватив Дубоссары, противник получал 
бы возможность разделить Приднестро-
вье пополам. А вести боевые действия с 
несвязанными между собой территориями 

всегда легче, чем с объединенной терри-
торией. В Дубоссарах были выставлены 
приднестровские блокпосты, в том числе 
на развилке села Роги, который 14 марта 
принял первый бой. Решимость защитни-
ков г. Дубоссары не позволила выполнить 
планы противника. Люди бились за свой 
дом, свою родину. Поэтому было ясно, что 
противник не пройдет», – отметил Борис 
Герман. 

Депутат Верховного Совета подчеркнул, 
что во время трагических событий были 
созданы народные ополчения. Жители 
Приднестровья шли по зову сердца в 
эти формирования, чтобы защитить свой 
город. На Роговской развилке был пост, 
состоявший из работников Восточных 
электрических сетей. Среди 9-ти погиб-
ших защитников ПМР – Валентин Фролов, 
родственник Бориса Германа.

«Ему было около 30 лет, воспитывал 
двоих детей. Валентин пошел, как и все 
дубоссарцы, на защиту Родины. Он был 
мужественным человеком, настоящим 
патриотом. Сразу записался в гвардию 
вместе со своим другом Мишей Газием, 
который тоже погиб», – вспоминает де-
путат Борис Герман.

Участники памятного мероприятия воз-
ложили к гранитным плитам цветы.

Колокол, крест и три гранитные пли-
ты напоминают о трагических собы-
тиях 14 марта 1992 года, когда ОПОН 
Молдовы предпринял очередную по-
пытку прорвать оборону Дубоссар у 
развилки села Роги и на Кошницком 
направлении.

ГАЗЕТЕ «СЛОБОДЗЕЙСКИЕ 
ВЕСТИ» ИСПОЛНИЛОСЬ 90 ЛЕТ

Поздравить ветеранов и действующих 
журналистов издания приехали руковод-
ство города и района, вице-спикер парла-
мента Галина Антюфеева и депутаты Вер-
ховного Совета по слободзейским округам. 
Сергей Чебан, Иван Неделков, Игорь Ярыч 
подчеркнули: несмотря на почтенный 
возраст, газета сохраняет юношеский за-
дор и позитивную энергетику, по праву 
считается одним из лучших печатных СМИ 
в Приднестровье. Об этом говорится и в 
приветственном адресе Председателя Вер-
ховного Совета ПМР, который коллективу 
передали парламентарии.

«Судьбу жителей Слободзейского райо-
на невозможно разделить от творческого 
коллектива газеты, которая начала свою 
работу ещё в 1932 году, во время коллек-
тивизации. Далее годы войны, становле-
ние народного хозяйства, которое было 
настолько сильным в советское время. 
Все эти темы освещались острым пером 
корреспондентов газеты «Слободзейские 
вести». Это летопись, это история района, 
которая останется в веках. Сегодня в усло-
виях информационных технологий важно 
сохранить газету, улучшить её, даже пре-
умножить, сохранить коллектив. Низкий 
поклон тем, кто посвятил себя журналист-
ской профессии, объективно отражая раз-
витие и историю района, потому что это и 
есть наше будущее», – подчеркнул депутат 
Верховного Совета по избирательному 
округу №19 «Краснянский» Сергей Чебан.

Первый номер газеты вышел в свет 6 
марта 1932 года. За 90 лет издание носило 
разные названия: «Приднестровский кол-
хозник», «Сталинский путь», «Ленинское 
знамя», «Знамя победы», «Днестровская 
правда», «Сельская новь», менялись и 
учредители газеты, но неизменным оста-
валось одно – остро чувствовать время. 
Не важно, где вести диалог с читателем 
–– на печатных страницах или в интер-
нете, главное, чтобы было интересно. В 
1991 году издание было переименовано в 

«Слободзейские вести».
«Газета освещала и освещает, прежде 

всего, труд наших замечательных людей. 
Начиная со дня образования газеты, в 
каждом номере публиковались достиже-
ния нашего района, величайшие произ-
водственные показатели. Корреспонденты 
рассказывали о работе механизаторов, 
животноводов, растениеводов», – добавил 
глава госадминистрации Слободзейского 
района Василий Тищенко.

В праздничный день вице-спикер парла-
мента Галина Антюфеева поблагодарила 
за работу ветеранов и действующих жур-
налистов. Лучшим в профессии вручили 
медали, грамоты и значки Союза журна-
листов Приднестровья.

«90 лет – это солидный возраст. Очень 
важно, что вы сумели сохранить и своих 
читателей, и своих подписчиков. Жур-
налисты газеты проделывают огромную 
работу, чтобы сделать газету интересной, 
актуальной, чтобы влюбить в себя людей, 
которые хотят эту газету читать. Спасибо 
коллективу редакции за каждодневный и 
кропотливый труд. Желаю вам здоровья, 
творческих успехов. Пусть то, что вы де-
лаете, приносит радость вам и вашей ау-
дитории», – отметила Галина Антюфеева.

Времена меняются, но принципы «Сло-
бодзейских вестей» остаются неизменны-
ми – взвешенный подход, актуальность 
тем и внимание к деталям.  Корреспон-
денты газеты становились лауреатами и 
победителями журналистских конкурсов 
нашей республики и ближнего зарубежья, 
что подчеркивает их талант и професси-
онализм. 

Районная газета «Слободзейские 
вести» отметила 90-летний юбилей 
со дня основания.

Второй год подряд из-за пандемии 
от привычного награждения на сцене 
Дворца республики пришлось отказать-
ся. Государственные премии лауреатам 
конкурса «Человек года – 2021» вручают 
руководители министерств и ведомств 
по отдельности. Среди победителей есть 
имя, которое особенно отрадно назвать. 
Общественный деятель 2021 года – де-
путат Верховного Совета Илона Тюряева. 
Статуэтку, медаль и диплом ей вручили 
вице-спикер парламента Галина Антюфе-
ева, Уполномоченный по правам человека 
в ПМР Вячеслав Косинский, ректор При-
днестровского госуниверситета Степан 
Берил и глава Общественной палаты ПМР 
Владимир Ладункин. 

«Илона Петровна – многогранный чело-
век, которая всю себя отдает служению 
людям. У нее красивая душа, она красива 
внешне. У нее настолько много идей и 
она делает все для того, чтобы огромное 
количество проектов было реализовано. 
Она инициативно предлагает проведение 
форумов, помогает сохранять творчество 
легендарных людей, которые живут и жили 
в Приднестровье», – подчеркнула вице-
спикер парламента Галина Антюфеева. 

Именно по инициативе Илоны Тюряевой 
6 лет назад в столице на улице Ларио-
нова установили памятный знак в честь 
основоположника русского авангарда. 
Творчеству художника Михаила Ларионо-
ва было посвящено огромное количество 
мероприятий, на которых приднестровцы 

узнали больше о биографии всемирно из-
вестного уроженца Тирасполя и о его кар-
тинах. В его честь были изданы календари 
и буклеты. Кроме этого, Илона Петровна 
реализовала огромное количество соци-
ально значимых проектов в республике. 
Презентовала серию исторических книг, 
в которых, описывая жизнь своей семьи, 
рассказывает об истории страны.

«Об Илоне Петровне можно говорить 
долго и много. Это человек, который 
делает для наших людей и для нашего 
государства очень полезную работу. В этом 
году, будучи в Москве на мероприятии, 
посвященном 60-летию со дня первого 
длительного полета в космос Германа 
Степановича Титова, я был наслышан о 
дочери Юрия Алексеевича Гагарина и о 
том, что Илона Петровна общалась с ней. 
Она рассказала ей о том, что в Тирасполе 
делается очень многое, для того чтобы 
сохранить память о первом космонавте и 
советской космонавтике. Илона Петровна 
человек широкой души. Мои родственники 
живут на округе, где она на протяжении 
многих лет является депутатом Верховного 
Совета. Отзывы о деятельности Илоны Пе-
тровны самые положительные, потому что 
она отдает себя без остатка», – отметил 
председатель Общественной палаты ПМР 
Владимир Ладункин. 

«Я очень тронута и признательна за эту 
высокую награду. Это большая честь для 
меня и, конечно, большая ответственность. 
Я признательна всем тем, кто увидел мою 
общественную деятельность, оценил ее 
и поддержал меня на этом конкурсе. Я 
благодарна высокому руководству нашей 
республики и города за то, что они меня 

всегда поддерживали в начинаниях, под-
держивали мои проекты, которые направ-
лены, бесспорно, на развитие нашего края. 
Конечно, общественная деятельность – это 
труд коллективный, поэтому я бы хотела 
выразить особенные слова благодарности 
своим единомышленникам, с которыми 
мы вместе каждый день строим какие-
то проекты, осуществляем намеченные 
планы, и все это делается на благо нашей 
маленькой, но очень родной и любимой 
республики, на благо нашего города», – 
сказала депутат Верховного Совета Илона 
Тюряева. 

Общественный деятель 2021 года Илона 
Тюряева рассказала, что свою победу по-
святила самому дорогому человеку в ее 
жизни – маме Татьяне Константиновне. 
Она отметила, что все эти годы мама нахо-
дилась рядом с ней, вдохновляла на новые 
проекты и всегда поддерживала. Многие 
черты характера, такие как жизнелюбие, 
человеколюбие, она переняла от нее.

«Я очень рада за свою дочь, я горжусь 
ею, я ее очень люблю! Это, конечно, мечта 
любой мамы. Она, еще когда маленькая 
была, всегда хотела руководить, помогать 
обществу. Она должна была быть ведущей, 
вожаком. В институте тоже была секрета-
рем комсомольской организации факульте-
та. В ней всегда проявлялось желание быть 
полезной людям», – поделилась Татьяна 
Буканова. 

Государственный конкурс «Человек 
года» в Приднестровье проходит уже 
больше двух десятилетий. Итоги 2021 под-
водили в юбилейный, 25-й раз. Напомним, 
что в 2007 году звания «Человек года» 
в номинации «Общественный деятель» 

была удостоена вице-спикер парламента, 
председатель Комитета по законодатель-
ству Галина Антюфеева. В 2010 году в 
номинации «Сельское хозяйство» побе-
дил парламентарий Сергей Писаренко. 
А в 2019 году почетное звание «Человек 
года» в специальной номинации «За вклад 
в восстановление исторической памяти» 
получил председатель Комитета по обра-
зованию, общественным объединениям и 
СМИ, руководитель движения «Наследники 
Побед» Игорь Буга.

ИЛОНА ТЮРЯЕВА – «ЧЕЛОВЕК ГОДА-2021» Одно из самых ожидаемых со-
бытий – конкурс «Человек года». 
Ежегодно в нем принимают участие 
приднестровцы, которые внесли 
вклад в развитие экономики, здраво-
охранения, культуры и спорта.


